
25 часов и 20 минут. Именно 
столько времени прошло с мо-
мента, когда 23 июня в 21:28 
появились видеозаявления ос-
нователя ЧВК «Вагнер» Евге-
ния Пригожина о том, что по 
его подразделениям нанесли 
удары, до брифинга пресс-
секретаря президента России 
Дмитрия Пескова 24 июня 
в 22:48, на котором было заяв-
лено о прекращении уголовно-
го дела против Пригожина, 
и в истории скоростного и по 
началу, и по финалу мятежа 
была поставлена точка. Эти 
25 часов и 20 минут могли 
обернуться для страны страш-
ной трагедией. Наверное, да-
же невозможно представить, 
чем мог завершиться марш-
бросок «вагнеров» в сторону 
Москвы, к каким столкновени-
ям он мог привести и к каким 
жертвам. Без них, увы, и так не 
обошлось... Их число на дан-
ный момент уточняется: по 
одним сведениям, за сутки на-
ша авиация потеряла семь ле-
тательных аппаратов, 12 чле-

нов их экипажей погибли. По 
другим, при столкновении 
с «вагнерами» погибли 15 во-
еннослужащих Российской ар-
мии. Каждая потеря — это тра-
гедия, и мы глубоко скорбим 
вместе с близкими погибших. 
Но все мы понимаем, что чис-
ло жертв могло вырасти в ра-
зы — это, увы, известно из 
истории, доказывающей, что 
подобные мятежи заканчива-
лись катастрофически. 
К слову, исторические анало-
ги к случившемуся подобрать 
трудно: слишком странной 
оказалась эта короткая сму-
та, и слишком малой инфор-
мацией о ее истинных причи-
нах мы располагаем. Нет, 
версий-то как раз больше, 
чем когда-либо! Сеть просто 
набита конспирологически-
ми теориями. Да только все 
они бездоказательны. Без со-
мнения, время все расста-
вит по своим местам. Но сей-
час ни аллюзии с 1917 годом, 
ни попытки сравнить случив-
шееся с путчем 1991 или 
1993 годов, с Корниловским 
мятежом или бунтом Махно 
критики не выдерживают. 
Похоже, мы стали свидетеля-

ми некой особой истории, 
оценку которой, скорее все-
го, можно будет дать только 
спустя время. 

Пока же можно с полной уве-
ренностью сказать лишь одно: 
город встретил неожиданное 
и жесткое испытание достой-

но — спокойно, 
четко и организо-
ванно. 
А ведь развива-
лась история при-
гожинского мяте-
жа с огромной ско-
ростью и крайне 
непредсказуемо. 
В условиях же ги-
гантского мегапо-
лиса по имени Мо-
сква любое прояв-
ление неспокой-
ствия или паники 

могло спровоцировать колос-
сальные последствия — в пер-
вую очередь для людей. 
И в том, что этого не произо-

шло, огромная заслуга сто-
личного правительства и лич-
но мэра Сергея Собянина: все 
принимаемые меры были 
точны, оправданны и, что 
очень важно, разъяснены лю-
дям, что позволило пред-
отвратить любые провока-
ции, развитие истерий и па-
нических настроений. Имен-
но тот факт, что мэр лично 
объяснял необходимость 
и оправданность всех прини-
маемых мер, позволил горо-
жанам сохранить спокой-
ствие и  достойно пережить 
сложнейшую и морально, 
и эмоционально ситуацию. 
А теперь — важный аспект. 
Что показала нам история су-
точной смуты в целом? Не 
углубляясь в детали и суть слу-
чившегося, давайте признаем 

честно: год назад реакция на 
подобное в стране и в столице 
могла быть другой. Мы и сами 
не заметили, как сильно изме-
нились за год. Наверное, это 
можно назвать взрослением 
молодой России — не будем 
забывать, что страна наша, 
с одной стороны, обладает ты-
сячелетней историей, с дру-
гой — ее возраст исчисляется 
тремя десятилетиями. Так вот: 
это серьезное испытание мы 
встретили не порознь, а имен-

но как консолидированное 
общество, прекрасно понима-
ющее, что обстоятельства 
жизни нашей ныне непросты, 
и текущее время — точно не 
самое лучшее для выяснения 
отношений и взаимных пре-
тензий. Заметьте, как мало 
было у нас провокационных 
и подстрекательских заяв-
лений в соцсетях, как опера-
тивно, честно и без истерий 
предоставляли информацию 
о происходящем СМИ. Но 
главное — после обращения 
президента Владимира Пути-
на люди — не как отдельно 
взятые граждане, а именно 
как народ — остались общно-
стью и не допустили внутрен-
него раскола. А ведь именно 
этого ждали от нас наши не-
други и неприятели. Ждали, 
потирая руки, желая увидеть 
раздор и шатания, скандалы, 
панику, «взятие на абордаж» 
магазинов... Ничего этого не 
произошло. И уже не могло 
произойти: мы — другие. 
Чему может научить эта исто-
рия в глобальном смысле? 
Очевидно, что очень многому, 
и все случившееся будет еще 
не раз подвергаться анализу. 
Но извлечем из произошедше-
го главный урок. В трудный 
для Отечества час нужно ду-
мать о его интересах больше, 
чем о своих. 
...А вчера, в воскресенье, го-
род жил мирно — будто и не 
было тяжелейшей «смутной 
субботы». Мы ждем хороших 
новостей с линии фронта, вол-
нуемся за наших ребят. И да, 
мы знаем, о чем она, история 
субботнего дня. Она о том, как 
хрупок наш мир и как важно 
доверять друг другу. 
КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

Мосту придадут 
плавные формы

Портал потребителя разработал руководство, которое поможет жителям столицы 
подготовиться к отпуску и обезопасить себя от неприятных ситуаций во время отдыха, 
сообщили вчера в пресс-службе Департамента информационных технологий Москвы.
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Сергей Собянин: Все городские 
службы работают нормально

В трудный 
для Отечества 
час нужно думать 
о его интересах, 
а не о своих

Вчера, Москва, 14:05 Москвичи (справа налево) Ольга Поротикова, ее дети — Вика, Сережа и Лиза и подруга семьи Полина Терехова отдыхают на ВДНХ

Историей надо 
заинтересовать

Очень радует, что в акции «Диктант 
Победы» с каждым годом принимают 
участие все больше представителей 
молодого поколения. Некоторые ре-
бята выступают и в качестве организа-
торов этого важного мероприятия. 
При этом около 20 тысяч волонтеров 
помогали в проведении акции уже пя-
тый раз подряд. 
География прошедшего «Диктанта По-
беды» была очень обширной, поэтому 

нам удалось побывать в каждой части нашей страны, 
включая четыре возвращенных региона. Приятно осозна-
вать, что в этом году все состоялось и прошло успешно. 
Важно отметить, что волонтеры организовывали меро-
приятие и за рубежом: в 46 странах наши добровольцы 
либо присоединялись к организаторам — Россотрудниче-
ству, — либо сами устанавливали пло-
щадки в разных городах. Так, акция 
прошла в таких странах, как Сербия, 
Германия, Индия, Испания, Молда-
вия, Франция, Израиль, Китай и даже 
в Польше. В государствах, где было 
сложно провести акцию в очном фор-
мате, участники писали диктант у се-
бя дома, приглашая с собой друзей. 
Помимо этого, можно заметить тен-
денцию, что принимать активное уча-
стие в «Диктанте Победы» стали стра-
ны Африки. Так, например, наши до-
бровольцы помогали организовать 
акцию в пяти городах Египта. При 
этом волонтерами выступали не толь-
ко школьники, но и студенты. 
Отдельно хотелось бы отметить, что, помимо организа-
ции мероприятий, наши добровольцы участвовали 
и в подготовке школьников к «Диктанту Победы». Для 
этого мы создали специальную онлайн-историческую 
игру, которая прошла весной. Очень важно, что этот про-
ект в том числе делали сами ребята, но принимали уча-
стие в ее разработке и ветераны Великой Отечественной 
войны с их богатым жизненным опытом. Благодаря их 
совместным усилиям нам удалось проработать формат, 
который заинтересовал и объединил большое количе-
ство людей. Например, в игре «1418» приняли участие 
более 43 тысяч человек из 79 регионов России. 
Мы приняли решение, что подготовку к следующему 
«Диктанту Победы» начнем уже в этом году и хотим сде-
лать ее круглогодичной. Хотели бы пригласить на игру 
«Код доступа. Операция «Кутузов». Она будет посвящена 
80-летию Курской битвы, 80-летию освобождения Орла 
и Белгорода. Зарегистрироваться можно будет с 12 июля 
на нашем сайте.
В заключение хотела бы сказать, что заставить изучить 
историю невозможно, ею можно только заинтересовать. 
И мне кажется, что такой формат, как «Диктант Победы», 
действительно нравится студентам и молодежи. 

Председатель Центрального штаба всероссийско-
го общественного движения «Волонтеры Победы» 
Ольга Занко подвела итоги акции «Диктант Побе-
ды», рассказала о ее географии и участниках.
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КАК ЭТО БЫЛО ➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Продолжаем благоустройство: 
отремонтированные фасады, 
новые детские площадки 
и восстановленные павильоны  ➔ СТР. 3

политика

Робкий импичмент: зачем 
сенаторы-республиканцы объявили 
президенту недоверие и почему 
Джо Байдену не грозит отставка  ➔ СТР. 6

зеркало для героя

Главное, как можно лучше работать 
с тем, что имеешь, а остальное 
приложится, уверен популярный 
актер Иван Добронравов  ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении моста в составе кла-
стера МГТУ имени 
Баумана. 

Вело-пешеходный 
мост с амфитеа-
тром свяжет Госпи-
тальную и Рубцов-
скую набережные. 
— На сегодня рас-
стояние между пе-
шеходными мостами через 
Яузу на территории формиру-
емого кластера МГТУ имени 
Баумана составляет около 
650 метров. Это очень неудоб-
но и заставляет людей делать 
крюк по пути к ближайшей 
переправе. Поэтому было 
принято решение о строи-
тельстве дополнительного ве-

ло-пешеходного моста, — от-
метил Андрей Бочкарев.
Длина сооружения превысит 
321 метр, а ширина варьиру-
ется в диапазоне от 5 до 15 ме-
тров. По всей протяженно-

сти моста устано-
вят ограждение.
— После возведе-
ния моста расстоя-
ние между объек-
тами образова-
тельного кластера 
сократится в три 
раза, — уточнил 
Андрей Бочка-

рев. — За счет плавной формы 
на мост легко подниматься ве-
лосипедистам и людям с огра-
ниченными возможностями 
или с детскими колясками. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

Минувшая суб-
бота, без сомне-
ния, уже вошла 
в историю. Под 
каким названи-
ем — покажет 
только время. 
Но и страна в це-
лом, и столица 
пережили очень 
острые, напря-
женные сутки. 

смута

$ 84,08

11,65

курс цб

¥

цитата
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

В Москве введен 
режим контр-
террористиче-
ской операции.
В связи с этим
в городе отмене-
ны ранее объяв-
ленные массовые 
мероприятия. 
Все городские 
службы работа-
ют в полном 
объеме, передви-
жения по городу 
незатруднены. 
Спасибо москви-
чам и гостям 
города за пони-
мание и спокой-
ное отношение
к происходящему.
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После громких событий на трассе М-4 мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил понедельник нерабочим днем
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В пятницу в Москве подвели 
итоги десятого городского 
конкурса проектов «Бюджет 
для граждан», организован-
ного столичным Департа-
ментом финансов. 

В этом году было 
расширено число 
номинаций кон-
курса, что сделало 
его еще более твор-
ческим. 
— Этот проект от-
крыт для людей 
всех возрастов и профессий. 
Самому юному участнику 
шесть лет, а самому старше-
му — более 70. Около 80 про-
центов участников конкурса, 
как и в прошлые годы, состав-
ляют студенты и школьники. 
Проекты представили учащие-
ся и педагоги 22 школ, 13 кол-
леджей и 10 вузов. Общее чис-
ло конкурсантов в этом году 
достигло 166: 156 физических 
лиц и 10 организаций, — отме-
тила глава столичного Депар-

тамента финансов Елена Зяб-
барова (на фото).
В 2023 году для физических 
лиц было предусмотрено 
12 номинаций, а для организа-

ций — шесть. Впер-
вые в конкурсе по-
явились номина-
ции для дизайне-
ров, разработчиков 
игр, а также цени-
телей искусства. 
В состав жюри вош-
ли представители 
университетов, об-

щественности и лауреат пре-
дыдущих конкурсов «Бюджет 
для граждан». 
Победителей наградят почет-
ными грамотами и памятны-
ми подарками. Кроме того, 
работы победителей направят 
на федеральный конкурс про-
ектов «Бюджет для граждан», 
который организован Мин-
фином РФ и Финансовым уни-
верситетом. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradya@vm.ru

Столица России популярна у китайских туристов Стоимость аренды велосипедов снизилась
Туристический потенциал 
Москвы представили в ки-
тайском Пекине, Гуанчжоу 
и Шанхае. Об этом в пятницу 
рассказала заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина.

Для представителей туристи-
ческой отрасли правитель-
ство Москвы организовало 
бизнес-миссию в крупнейшие 
города Китайской Народной 
Республики (КНР) — Пекин, 
Гуанчжоу и Шанхай. К ней, по 
словам заместителя мэра, 
присоединились 26 столич-
ных компаний и 200 местных 
туроператоров.
— Участники бизнес-миссии 
провели больше 1,3 тысячи 

переговоров. Московские экс-
перты рассказали коллегам из 
Китая о событийной повестке 
столицы, инфраструктуре, га-
строномии и других критери-
ях, на которые ориентируют-
ся путешественники из 
КНР, — рассказала Наталья 
Сергунина.
Стоит отметить, что Москва 
пользуется популярностью 
у китайских туристов. Так, по 
данным столичного Комитета 
по туризму, за первый квартал 
2023 года более 25 тысяч 
граждан Китая посетили рос-
сийскую столицу.
— Это в пять раз больше, чем 
за тот же период прошлого го-
да. Более 40 процентов из них 

приезжали в рамках деловой 
поездки, а 30 процентов — 
с туристическими целями, — 
сообщили в ведомстве.
Примечательно, что жители 
КНР планируют поездки зара-
нее, а помогает им в этом сайт 
Discover Moscow, разделы ко-
торого переведены на их род-
ной язык. Здесь есть подборки 
выставок и мероприятий, ка-
фе и ресторанов, мест для про-
гулок. К слову, групповые ту-
ры предпочитает старшее по-
коление, они хуже владеют 
иностранными языками. Ин-
дивидуальные поездки выби-
рают туристы от 25 до 45 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов объявил о сниже-
нии тарифов на велопрокат.

Теперь арендовать в город-
ском прокате велосипед мож-
но будет по цене до 25 процен-
тов дешевле в зависимости от 
тарифа. Доступнее стали и но-
вые электровелосипеды 2.0.
— Мы снизили тарифы, чтобы 
у большего числа людей поя-
вились стимул пользоваться 
велопрокатом или желание 
попробовать впервые взять 
велосипед. Кроме того, стан-

ционные велосипеды можно 
арендовать бесплатно — до-
статочно привязать карту 
«Тройка» в личном кабинете 
приложения «Метро Мо-
сквы». Мы продолжаем разви-
вать сервис городского вело-
проката и делать его доступ-
нее, — отметил Максим Лик-
сутов. 
Прогулка на станционном ве-
лосипеде теперь обойдется 
в 375 рублей вместо прежних 
445 рублей, абонемент на ме-
сяц подешевел с 685 до 
595 руб лей, а тариф на сезон — 
с 2075 до 1850 рублей. Кроме 
того, электровелосипед взять 
в аренду можно на сутки за 
450 рублей, по тарифу «Про-

гулка» — за 590 рублей, на се-
зон — за 450 рублей. 
Напомним, что в этом году 
москвичам стали доступны 
3000 электровелосипедов 2.0 
от компании «Велобайк», ко-
торые не нужно заряжать на 
станции. У них повышенные 
безопасность и маневрен-
ность, QR-код на руле, для 
аренды велосипеда вводить 
логин и пароль не нужно, 
а еще водозащищенный ди-
сплей на руле и держатель 
для телефона с беспроводной 
зарядкой. Оставить их можно 
на любых городских пар-
ковках.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важно регулярно 
проверять здоровье
Павильоны «Здоровая Мо-
сква» работают уже больше 
месяца. За это время обсле-
дования в них прошли более 
70 тысяч жителей столицы. 
В пятницу главный внештат-
ный специалист по первич-
ной медико-санитарной по-
мощи взрослому населению 
Департамента здравоохра-
нения города Москвы, глав-
ный врач Консультативно-
диагностической поликли-
ники № 121, доктор меди-
цинских наук Андрей 
Тяжельников (на фото) рас-
сказал, почему важно регу-
лярно проверять здоровье.

Одна из наиболее распростра-
ненных патологий — сердеч-
но-сосудистые заболевания. 
По словам Андрея Тяжельни-
кова, соблюдая простые реко-
мендации по здоровому обра-
зу жизни и регулярно прове-
ряя свое здоровье, можно зна-
чительно снизить риск их 
развития.
— Здоровье сердца во многом 
зависит от нас самих. Пра-
вильное питание, отказ от 
вредных привычек, регуляр-
ная физическая активность 
и контроль веса — это основ-
ные составляющие здорового 
образа жизни, которые помо-
гают сохранить сердце в хоро-
шей форме, — отметил он. 
Однако не менее важно и ре-
гулярное медицинское обсле-
дование. Медик отметил, что 
многие сердечно-сосудистые 
заболевания в начальной ста-
дии проходят бессимптомно, 
и их можно выявить только 
при проведении специальных 
исследований. 
— Необходимо обращать вни-
мание на такие симптомы, 
как учащенное сердцебиение, 
затруднение дыхания, уста-
лость, отеки на ногах, боли 
в груди. Это могут быть при-
знаки сердечной недостаточ-
ности или ишемической бо-
лезни сердца, — сказал Ан-
дрей Тяжельников. 
В павильонах «Здоровая Мо-
сква», добавил главный внеш-
татный специалист столично-
го Департамента здравоохра-
нения, каждый желающий 
москвич может быстро и бес-
платно пройти комплексное 
обследование и убедиться, 

что его сердце работает как 
часы. 
— Если своевременно обнару-
жить отклонения и начать ле-
чение, можно предотвратить 
развитие серьезных осложне-
ний. Позаботьтесь о своем 
сердце — и оно ответит вам 
долгими годами активной 
и полноценной жизни, — при-
звал врач.
Андрей Тяжельников также 
напомнил, что в расширен-
ную программу проекта «Здо-
ровая Москва» входят более 
11 исследований, направлен-
ных на выявление рисков раз-
вития сахарного диабета, за-
болеваний дыхательной си-
стемы, сердечно-сосудистых 
патологий и других заболева-
ний. При этом каждому посе-
тителю подбирают програм-
му обследования, которая 
учитывает пол, возраст, се-
мейный анамнез, наличие 
вредных привычек и другие 
аспекты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Как сообщил мэр в соцсе-
тях, в Москве для людей
с ограниченными возмож-
ностями здоровья доступ-
но бесплатное профобуче-
ние по востребованным 
специальностям в сфере 
услуг, образования, ИТ, 
ЖКХ, транспорта, офисно-
го труда и промышленно-
сти. Во время обучения 
выплачивается стипендия
в размере 12 792 рубля
в месяц. Выпускникам по-
могают найти работу.

кстати

В своем личном блоге 
sobyanin.ru Сергей Собянин 
напомнил, что Большую коль-
цевую линию метро запусти-
ли 3,5 месяца назад.
— Без Большого кольца уже 
невозможно представить себе 
Москву. Кажется, что БКЛ бы-
ла всегда, — написал мэр. — 
Но это не так, для ее сооруже-
ния потребовалось 10 лет 
упорной работы.
Большое кольцо заметно со-
кратило время в пути между 
столичными районами. Так, 
чтобы доехать с запада на 
юго-запад города, от станции 
«Кунцевская» до «Мичурин-
ского проспекта», потребует-
ся всего 8 минут. Дорога с вос-
тока на север, от «Сокольни-
ков» до «Петровского парка», 
займет 13 минут.

Удобные пересадки
С запуском БКЛ появились но-
вые удобные маршруты и у жи-
телей юго-восточных райо-
нов — Текстильщиков, Печат-
ников, Южнопортового. Так, 
со станции «Текстильщики» 
можно перейти на одноимен-
ную станцию Таганско-Крас-
нопресненской линии метро, 
а крупный транспортно-пере-
садочный узел «Печатники» 

связал Большое кольцо, Лю-
блинско-Дмитровскую ветку 
и МЦД-2.
— С удобными пересадками 
с БКЛ на другие линии можно 
не ехать в центр, а в соседние 
районы доезжать за 5 ми-
нут, — подчеркнул Собянин.
В этом году появятся удобные 
подходы к станции БКЛ «Тек-
стильщики».

Преображение
На юго-востоке города завер-
шается капремонт культурно-
го центра «Москвич». В обнов-
ленном здании вновь зарабо-
тают кружки и студии, будут 
проходить спектакли и кон-
церты, выставки и фестивали.

— Пространство перед куль-
турным центром замостим 
гранитной плиткой, в зонах 
отдыха разместим скамейки, 
городские качели и цветоч-
ные вазоны, — поделился пла-
нами Собянин.
Также на юго-востоке города 
пройдут благоустройство зе-
леной территории во 2-м Юж-
нопортовом проезде, капи-
тальный ремонт библиотеки 
№ 113, Детской музыкальной 
школы № 35 и Дворца брако-
сочетания № 3. До конца года 
завершится реконструкция 
детской поликлиники № 61. 
В планах — строительство 
спорткомплекса на Волжском 
бульваре. Во 2-м Южнопорто-

вом проезде появятся крытая 
ледовая арена и центр греб-
ных видов спорта.

Скоростная трасса
Транспортную доступность 
Печатников, Текстильщиков, 
Южнопортового и еще 19 рай-
онов улучшит Московский 
скоростной диаметр. До кон-
ца года завершится строи-
тельство южного направле-
ния новой магистрали. Так, 
к сентябрю будет готов уча-
сток от Лухмановской до По-
кровской улицы. Дорога про-
тянется на 4,7 километра. В ее 
составе построят два путепро-
вода и один подземный пеше-
ходный переход.

Парки и скверы
В рамках благоустройства 
в городе приводят в порядок 
не только дворы и улицы, но 
и пустыри, заброшенные тер-
ритории и бывшие промзоны.
— На их месте появляются 
в том числе новые парки, уют-
ные скверы, общественные 
пространства, где каждый мо-
жет найти занятие по душе, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
За последние несколько лет 
новые парки появились на за-
брошенных и частично забо-
лоченных территориях в рай-
онах Академический, Марьи-
но и Капотня.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Путь между 
районами стал гораздо короче
В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о первых ме-
сяцах работы 
БКЛ, благо ус-
тройстве пусту-
ющих террито-
рий и строитель-
стве еще одного 
участка южного 
направления 
скоростного ди-
аметра.

день мэра

1 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) вместе с метростроевцами и сотрудниками столичного метрополитена после запуска 
всей Большой кольцевой линии проехал по ее новым станциям. По БКЛ курсируют самые современные российские поезда «Москва 2020»

Работы победителей отправят 
на федеральный конкурс

В связи с назначением выборов депутатов представительных ор-
ганов местного самоуправления одного городского округа и 12 по-
селений города Москвы в соответствии с пунктом 9 статьи 35 Фе-
дерального закона от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», частью 14 статьи 31 Закона города Мо-
сквы от 06.07.2005 № 38 «Избирательный кодекс города Москвы», 
Главное управление Министерства юстиции Российской Федера-
ции по Москве информирует о том, что списки политических пар-
тий, их региональных отделений, иных структурных подразделе-
ний политических партий и иных общественных объединений, 
имеющих право по состоянию на день официального опубликова-
ния решений о назначении выборов в соответствии с Федераль-
ным законом от 11.07.2001 № 95-ФЗ «О политических партиях» 
и Федеральным законом от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» принимать участие в указанных 
выборах в качестве избирательных объединений, размещены 
в подразделе «Выборы в Российской Федерации» раздела «Дея-
тельность в сфере некоммерческих организаций» на официаль-
ном сайте Главного управления Министерства юстиции Россий-
ской Федерации по Москве: https://to77.minjust.gov.ru/ru/.

Корпус электродепо украсят тысячи ярких светильников
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
в электродепо «Аминьев-
ское». 

Установка освещения ведется 
в отстойно-ремонтном корпу-
се электродепо «Аминьев-
ское». Всего здесь будет смон-
тировано почти 4000 свето-
вых приборов. 
— Отстойно-ремонтный кор-
пус является одним из самых 
крупных объектов на терри-
тории электродепо «Аминьев-
ское», — отметил Андрей Боч-
карев. — Его площадь состав-
ляет 36,8 тысячи квадратных 
метров. 
В здании ведется монтаж ос-
вещения: в технической, ре-
монтной зоне, на фасадах, 
в служебных и бытовых поме-
щениях будут размещены 
почти 4000 осветительных 
приборов, выполненных по 
энергосберегающим техноло-
гиям. По словам заместителя 

мэра, отстойно-ремонтный 
корпус рассчитан на 29 канав. 
Из них 24 предназначены для 
отстоя, четыре — для ремонта 
и одна — для мойки вагонов 
подвижного состава. При 
этом строительство объекта 
ведется поэтапно.
— Первый этап — сооружение 
14 канав — находится в высо-
кой степени готовности. Во 
второй пусковой комплекс 
входит создание еще 15 ка-
нав — здесь завершаются бе-
тонные работы, начались 
укладка путей и монтаж ин-
женерных коммуникаций, — 
уточнили в столичном Строй-
комплексе. 
Уже выполнено устройство 
кровли всего отстойно-ре-
монтного корпуса. Парал-
лельно ведется устройство 
световой сигнализации в виде 
светодиодной полосы, опове-
щающей о подаче напряже-
ния на вагоны подвижного 
состава.
Строительство электродепо 
«Аминьевское» ведется на 
территории бывшей пром-

зоны площадью примерно 
15,7 гектара. В результате за-
пуска электродепо будет соз-
дано 1350 рабочих мест.
— Электродепо «Аминьев-
ское» строится на западе сто-

лицы, в районе пересечения 
улицы Генерала Дорохова с Ве-
рейской улицей. Оно предна-
значено для ремонта и отстоя 
поездов Большой кольцевой 
линии метро, — напомнили 

в Стройкомплексе столицы. — 
Наряду с ним подвижной со-
став Большого кольца город-
ской подземки обслуживают 
депо «Замоскворецкое» и «Ни-
жегородское».

Кроме того, Андрей Бочкарев 
сообщил о высокой степени 
готовности второго вестибю-
ля действующей станции «Пе-
чатники» Большого кольца.
— Ведется сооружение фунда-
мента для переустройства 
входной группы, продолжает-
ся монтаж металлического 
перекрытия наземного уров-
ня вестибюля, — рассказал 
заммэра. — На станции БКЛ 
«Печатники» предусмотрены 
два вестибюля — первый по-
зволяет пассажирам попасть 
на станцию Большого кольца 
и перейти на платформу «Пе-
чатники» МЦД-2 с Шоссейной 
улицы. Его открыли для пасса-
жиров в составе первого пу-
скового этапа. Строящийся 
вестибюль обеспечит вход на 
станцию Большого кольца со 
стороны улицы Гурьянова.
Параллельно ведется рекон-
струкция лестничного спуска 
на платформу станции Лю-
блинско-Дмитровской линии 
метро.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

3 июня 2023 года. Рабочие Олег Курылев (слева) и Сергей Мышлянов замеряют уровень канав 
в электродепо «Аминьевское». Они нужны для ремонта и обслуживания поездов

досье
Андрей Александрович 
Тяжельников родился 
18 марта 1975 года 
в Красноярске. Окончил 
Красноярскую государ-
ственную медицинскую 
академию, присуждена 
квалификация «Врач» 
по специальности «Ле-
чебное дело». Также по-
лучил образование 
по специальности «Не-
врология». С 2016 года 
возглавляет столичную 
Консультативно-диа-
гностическую поликли-
нику № 121.
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Участие в ярмарке приняли 
более 100 работодателей — 
партнеров Службы занятости, 
которые представили свыше 
10 тысяч рабочих мест. До-
вольно широко были пред-
ставлены промышленные 
предприятия. Вакансии для 
представителей рабочих и ин-
женерно-технических специ-
альностей соискателям пред-
ложили, к примеру, Научно-
производственная корпора-
ция «Космические системы 
мониторинга, информацион-
но-управляющие и электро-
механические комплексы» 
имени А. Г. Иосифьяна, Науч-
но-исследовательский маши-
ностроительный институт 
имени В. В. Бахирева, Научно-
производственное предприя-
тие «Пульсар», Научно-иссле-
довательский институт кон-
струкционных материалов 
НИИ «Графит», Радиотехни-
ческий институт имени акаде-
мика А. Л. Минца, Московское 
машиностроительное пред-
приятие имени В. В. Черны-
шева. Также были вакансии от 
работодателей из сферы ИТ, 
торговли, транспортно-логи-
стической и строительной от-
раслей, сферы услуг, банков-
ского сектора и других.
— Всероссийская ярмарка — 
это возможность привлечь 
как можно больше людей 

и клиентов, дать им уверен-
ность в том, что служба заня-
тости может быть надежным 
помощником и партнером. 
У нас более 3,5 тысячи актив-
ных работодателей, которые 
видят в нас потребность, — 
отметил директор Службы за-
нятости населения Москвы 
Андрей Тарасов.
Он добавил, что работодатели 
видят в московской службе за-
нятости эффективного пар-
тнера и дают вакансии не 
только массового характера, 
но и индивидуальные под за-
крытие конкретной потреб-
ности. Таким образом, у соис-
кателей появляется многооб-
разие выбора.

Всего за один день работы яр-
марки участники смогли 
пройти весь цикл подготовки 
к трудоустройству — от проф-
ориентационного тестирова-
ния и консультаций с карьер-
ными экспертами до тренин-
гов и деловых игр по эффек-
тивному трудоустройству.
Москвич Алексей Степанов 
узнал о ярмарке из интернета. 
Он трудится в сфере финан-
сов, но хотел бы сменить на-
правление деятельности. 
— Пообщался с карьерным 
экспертом, он очень мне по-
мог. Дал полезные советы по 
составлению резюме, про-
хождению собеседования, — 
поделился он. 

Горожанину Алексею Смир-
нову такой формат мероприя-
тия тоже понравился. 
— Сразу и консультацию по-
лучил, и с работодателями по-
общался, и о вакансиях уз-
нал, — отметил он. 
На ярмарку трудоустройства 
в «Мою работу» пришла и мо-
сквичка Анастасия Горбачева. 
У нее психолого-педагогиче-
ское образование, сейчас она 
ищет работу. 
— Я пока что в поиске сферы, 
в которой мне было бы инте-
ресно работать, применяя 
свои знания и навыки. Обра-
тилась к карьерному консуль-
танту за помощью, — расска-
зала она.

Девушка по совету сотрудни-
цы центра занятости прошла 
профориентационное тести-
рование, которое показало: 
ей надо двигаться в направле-
нии креативной деятельности 
и работы с людьми.
— Я представляла себе ярмар-
ку иначе. Думала, будут сидеть 
работодатели, которым нужно 
давать свою визитку, — поде-
лилась Анастасия. — Здорово, 
что есть такие центры, где те-
бя сопровождают на протяже-
нии всего процесса поиска ра-
боты и даже, как мне сказали, 
в период адаптации на новой 
должности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Актуальные вакансии: бух-
галтер — от 70 000 рублей, 
комплектовщик — 
43 600 рублей, 
заместитель инженера — 
60 000 рублей, 
курьер — 45 000 рублей, 
слесарь — 80 000 рублей, 
продавец-консультант — 
35 000–45 000 рублей, 
менеджер по качеству — 
80 000 рублей, специалист 
по работе с клиентами — 
от 50 000 рублей, эконо-
мист — 73 000 рублей.

справка

Поликлиники 
стали современнее

Люблино — довольно большой и гу-
стонаселенный район, в нем прожива-
ют более 180 тысяч человек. Кстати, 
в прошлом это было излюбленное ме-
сто дачников. Сюда за вдохновением 
приезжали Федор Достоевский, Васи-
лий Суриков и Антон Чехов. Сегодня 
о дачном прошлом напоминают один 
из крупнейших прудов города, усадь-
ба и парк, ставший птичьим раем. 

За годы, что я работаю здесь, Люблино стало для меня род-
ным. А изменения в районе происходят, можно сказать, 
прямо на моих глазах.
Первое, что стоит сказать, — как преобразились медуч-
реждения нашего района. Завершается сейчас ремонт 
в нашей городской поликлинике № 19, в филиале № 2, на 
Армавирской улице, 2/20. А в прошлом году модерниза-
цию завершили в филиале № 3 на улице Краснодарской, 
63. Поликлиника комплексно обновилась, она стала ком-
фортной, современной и функциональной. Самые вос-
требованные кабинеты по новому 
московскому стандарту расположены 
теперь на нижних этажах здания, уз-
кие специалисты и диагностическое 
оборудование — на верхних. На входе 
пациентов встречают приветливые 
администраторы, которые помогут 
записаться к доктору, распечатать та-
лон на прием, ответят и на другие во-
просы наших граждан. Кроме того, 
окончен капремонт по новому стан-
дарту филиала детской поликлиники 
№ 150 на улице Цимлянской.
Активно реализуется в Люблине про-
грамма реновации жилого фонда. 
Всего в программу реновации вошло 152 жилых до-
ма района. 10 из них сносить не будут — их реконструи-
руют и приспособят для современного использования. 
Сейчас введено в эксплуатацию 10 домов-новостроек, 
шесть из них уже заселены, ведется строительство четы-
рех многоэтажек, до конца 2024 года планируется пере-
селить 48 домов. Есть еще и новый жилой квартал «Люб-
линский парк», где предусмотрено 27 корпусов. Важно 
отметить, что, помимо жилья, построят и 14 объектов 
образования по программе реновации. Предусмотрено 
строительство семи детских садов, семи школ и учеб-
ных корпусов, трех физкультурно-оздоровитель-
ных комплексов и детской поликлиники на 320 посеще-
ний в смену.
Нельзя не сказать и про наши замечательные зеленые зо-
ны. В Люблине много скверов, которые благоустроили за 
последние годы. Среди них скверы имени А. Ф. Авдеева, 
Антона Чехова, имени М. П. Судакова, у станции метро 
«Люблино», между улицами Кубанской и Тихой. К слову, 
последний в списке соединяет железнодорожную плат-
форму Люблино и Люблинскую улицу. В рамках благо-
устройства к остановкам общественного транспорта 
и платформе Люблино проложили дорожки из брусчатки. 
В самом сквере появились зоны отдыха, альпийская гор-
ка, скамейки и декоративные элементы. Кроме того, 
здесь высадили кустарники, разбили цветники, обустро-
или площадки для выгула собак. Благоустраиваются дво-
ровые территории, объекты образования.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЭЛИНА 
КАСПАРОВА
ГЛАВНЫЙ ВРАЧ 
ГОРОДСКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ 
№ 19

мнение

Маленьким жителям поселения 
теперь есть где поиграть

День семьи отметят большим 
праздничным концертом 

Администрация Щаповского 
поселения в пятницу подве-
ла промежуточные итоги ра-
бот по благоустройству тер-
риторий. «ВМ» узнала, что 
уже изменилось у жителей 
этой территории. 

Поселение Щаповское — 
седьмое по размерам среди 
территорий в Новой Москве. 
Это 19 населенных пунктов, 
разбросанных на относитель-
но большом расстоянии друг 
от друга, что создает опреде-
ленные трудности при рабо-
тах по благоустройству. 
— На сегодняшний день мы 
выполнили работы по обу-
стройству двух детских пло-
щадок в поселении. Там уста-
новлены новые игровые эле-
менты, малые архитектур-
ные формы, скамейки для 
родителей, — говорит глав-
ный специалист отдела жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
администрации поселения 
Елена Якшина.
В этом году также планируется 
обустроить территории во-
круг нескольких жилых домов. 
Там будет проведен ремонт га-
зона, внутридворового проез-
да, установлены парковые ди-
ваны, обустроят дорожно-тро-

пиночную сеть. Особое внима-
ние уделяется сохранению 
парков. Тем более что для Ща-
повского поселения эта тема 
с учетом природного ланд-
шафта особенно актуальна. 
В поселении полностью сохра-
нен лесной ландшафт, кото-
рый администрация стремит-
ся не только беречь, но и при-
умножать, создавая для жите-
лей комфортную экологичную 
среду обитания. Тем более что 
присоединенные больше деся-
ти лет назад к Москве террито-
рии — одни из самых зеленых 
в Московском регионе. 
БАХТИЕР АБУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

В районе Марьина Роща 
этим летом проходит боль-
шое количество культур-
ных и развлекательных 
мероприятий. Вчера глава 
этого муниципального окру-
га Екатерина Игнатова
(на фото) рассказала «ВМ», 
что ждет местных жителей 
в этом сезоне. 

Так, по словам Ека-
терины Анатоль-
евны, сейчас в Ма-
рьиной Роще соз да-
ются все усло-
вия для того, чтобы 
моcквичи могли 
провести время 
с пользой недалеко от дома.
— Мы регулярно проводим 
в районе разнообразные 
праздники, приурочивая их 
к той или иной памятной дате. 
У нас очень дружные жители, 
которые не просто посещают 
их, но и сами предлагают нам 
идеи для проведения массо-
вых мероприятий, — отмети-
ла Игнатова. 
Например, в сквере на Пол-
ковой 22 июня прошла па-
мятная акция, приуроченная 
ко Дню памяти и скорби. 
Местные жители совместно 
с представителями управы, 
депутатами отдали дань па-

мяти погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны 
и выпустили голубей в небо 
в знак свободы.
— Очень важно хранить па-
мять о таких трагических со-
бытиях. Мы в Марьиной Роще 
регулярно проводим меро-
приятия подобного форма-

та, — добавила Иг-
натова.
А 2 июля жите-
лей приглашают 
по сетить большой 
праздник, посвя-
щенный праздно-
ванию Дня семьи, 
любви и верности. 
— Гостей ждет не 

только интересный музыкаль-
ный концерт, но и масса дру-
гих активностей: зона с аква-
гримом для детей, анимацион-
ное шоу, а также поздравление 
семей-юбиляров, многодет-
ных семей района и семей из 
различных социальных кате-
горий, — говорит глава муни-
ципального округа. 
Кстати, в сквере на Полковой 
регулярно проходят бесплат-
ные кинопоказы фильмов под 
открытым небом. Выбирают 
картины местные жители 
с помощью опроса в соцсетях.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Карьерные эксперты дали советы 
по трудоустройству

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице корреспонденты «ВМ» рассказывают о благоустройстве Люблина, о том как прошла большая ярмарка вакансий 
в центре «Моя работа» Мещерского района, какие культурные и развлекательные мероприятия проводятся для жителей Марьиной Рощи, и о многом другом. 

Реставраторы восстанавливают 
площадку перед павильоном

Комнаты отдыха 
для пожарных

ПОЛОВИНУ 
КРЫШИ 
ОФИСНОГО 
ЦЕНТРА 
В РАЙОНЕ 
ДАНИЛОВСКИЙ 
ЗАЙМУТ 
СОЛНЕЧНЫЕ 
БАТАРЕИ

75
МАШИН 
ПОМЕСТИТСЯ 
НА СТОЯНКЕ 
НА УЛИЦЕ 
ЕНИСЕЙСКОЙ

Стиль храма напомнит 
древнюю архитектуру

Нарушитель 
разберет балкон

В районе Останкинский, на ВДНХ, продолжается реставра-
ция павильона № 15 «Радиоэлектроника и связь». Построй-
ке вернут исторический облик. Так, у главного входа вос-
становят площадку с цветным терраццо.
— Это декоративное бетонное покрытие с мелкой камен-
ной крошкой, — пояснил куратор проекта реставрации па-
вильона от столичного Департамента капремонта Игорь 
Пурынов. — Оно имело шахматный рисунок, который был 
выполнен в двух цветах: чередование терракотовых и свет-
ло-серых квадратов с маленькими ромбиками по углам.

В районе Северный появится пожарное 
депо с учебно-тренировочной башней. 
Здание уже готово, рабочие приступили 
к отделке помещений и благоустройству 
территории. На первом этаже разместят 
гараж, мойку и ремонтный блок, здесь 
же будет диспетчерская. На втором и тре-
тьем этажах предусмотрены учебные по-
мещения, актовый зал и комнаты отдыха 
со всеми удобствами.

Храм в честь святого апостола Андрея 
Первозванного построят в Люблине. Его 
архитектура будет отсылать к раннемо-
сковским церквям XV–XVI веков. В этом 
году строители планируют завершить 
монтаж конструкций храма. В подваль-
ной части здания расположится зал при-
ходских собраний, на первом этаже бу-
дет молельный зал, который рассчитан 
на 790 прихожан.

Житель Лосиноостровского района 
самовольно обустроил балкон 
на крыше нежилого помещения, но 
бдительные соседи сообщили о нару-
шении в Мосжилинспекцию. По пра-
вилам безопасности пристраивать 
или увеличивать площадь балконов, 
лоджий и веранд выше второго этажа 
нельзя. Нарушителю дали время 
на демонтаж до сентября.

Две поликлиники, которые строят в поселениях Филимонковское и Сосен-
ское, введут в эксплуатацию в следующем году.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

23 июня 11:03 Карьерный эксперт центра занятости «Моя работа» Вера Бондалетова (слева) проводит консультацию по трудоустройству для москвички Анастасии
Горбачевой, которая пришла на Всероссийскую ярмарку вакансий

Активисты Молодежной 
палаты поселения Ща-
повское в пятницу приня-
ли участие в окружном 
молодежном слете. 
На встрече также присут-
ствовал депутат Мосгор-
думы Александр Козлов, 
который пообщался 
с участниками этого меро-
приятия и ответил на их 
вопросы. 

кстати

В пятницу 
во флагманском 
центре занято-
сти населения 
«Моя работа» 
на улице Щепки-
на в Мещанском 
районе прошел 
федеральный 
этап Всероссий-
ской ярмарки 
вакансий. 

занятость

После капитального ремонта здание 
выглядит совершенно новым
В Южном Орехове-Борисове 
отремонтировали фасад до-
ма на Елецкой улице. «ВМ» 
побывала на месте и пооб-
щалась с представителями 
местных коммунальных 
служб, которые занимаются 
этими работами. 

Дом № 18 на Елецкой улице 
долгое время вызывал беспо-
койство у местных жителей. 
Его внешний вид оставлял же-
лать лучшего: выцветший, 
с отколовшейся в некоторых 
местах плиткой, да и межпа-
нельные швы пора бы было 
уже очистить. Жильцы дома 
обратились в ГБУ «Жилищ-
ник района Орехово-Борисо-
во Южное», чтобы решить эту 
проблему, и там их успокоили: 
здание включено в программу 
капремонта на этот год. 
По словам руководителя ап-
парата совета депутатов му-
ниципального округа Орехо-
во-Борисово Южное Дениса 
Беляевского, все обращения 
от москвичей внимательно 
изучили не только в «Жилищ-
нике», но и в управе района. 
— С началом сезона благо-
устройства команда рабочих 
начала преображать этот фа-

сад. Мы, как депутаты, посто-
янно контролировали ход ра-
бот и следили за тем, чтобы 
жителей все устраивало, — 
отметил он.
Большая часть работ по ре-
монту фасада этого дома уже 
завершена. А их цикл, стоит 
сказать, совсем немаленький.
— В рамках капремонта фаса-
да осуществляется промывка 

от грязи специальным хим-
раствором, замена экранов 
балконов, ремонт балконных 
и цокольных плит, замена 
окон в подъезде и другие рабо-
ты. График опережаем, что не 
может не радовать, — расска-
зал глава управления капре-
монта ГБУ «Жилищник райо-
на Орехово-Борисово Южное» 
Павел Якимов.

В общем, жители уже сейчас 
довольны — дом сияет как но-
венький. Во многих подъез-
дах работы уже завершены, 
поэтому все выглядит чисто 
и опрятно.
— Спасибо нашим ведом-
ствам за то, что оперативно 
отреагировали на просьбу 
и сделали все так красиво! 
Осталось совсем немного. 
С нетерпением ждем оконча-
ния работ. А то было очень 
неприятно, что наш благопо-
лучный дом выглядел так не-
опрятно, — поделилась впе-
чатлениями местная житель-
ница Ирина Орлова.
Кстати, этот год в Орехове-Бо-
рисове стал очень насыщен-
ным в плане работ по благо-
устройству и ремонту — две 
из трех крыш домов уже отре-
монтировали, а на несколь-
ких детских площадках уже 
собираются малыши района.
— Также совсем скоро у нас 
появится большой спортив-
ный кластер, где люди смогут 
заниматься самыми разными 
видами спорта, — отметил му-
ниципальный депутат Мак-
сим Демченков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 июня 12:15 Начальник управления капремонта ГБУ 
«Жилищник района Орехово-Борисово Южное» Павел 
Якимов (слева) и глава управления эксплуатации жилого 
фонда организации Артем Алаев осматривают фасад дома 
после ремонта 
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Российская армия продолжает 
движение вперед

По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, украин-
ские части понесли ощутимые 
потери не только в живой си-
лы, но и в боевой технике. 
— В ходе боев потери против-
ника составили до 430 укра-
инских военнослужащих, 
11 боевых машин пехоты, 
семь автомобилей, три пика-
па и одну гаубицу Д-30, — со-
общил Конашенков. — Поми-
мо этого, в районе Авдеевки 
Донецкой Народной Респу-
блики российские военные 
уничтожили склад боеприпа-
сов 110-й механизированной 
бригады ВСУ.
Официальный представитель 
МО также отметил, что на До-
нецком направлении, в рай-
оне Артемовска (ДНР), благо-
даря грамотным и мужествен-
ным действиям обороняю-
щихся подразделений Южной 
группировки войск за сутки 
успешно отражено 10 атак 
противника возле населен-
ных пунктов Орехово-Васи-
левка, Курдюмовка, Ягодное, 
Зализнянское и Дубово-Васи-
левка. 
По мнению ряда экспертов, 
при таких темпах убыли ВСУ 
могут в ближайшие месяцы 

израсходовать имеющиеся ре-
зервы. 
— Если говорить о такой ин-
тенсивности потерь, то их ре-
зервов может хватить на два-
три месяца, но это при том ус-
ловии, что им будет передана 
новая техника и если они бро-
сят все, что у них есть, — от-
метил член главного совета 
администрации Запорожья, 
председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир 
Рогов. — По поступающей 
мне информации, начата но-
вая мобилизация, помимо 
той, что проводилась всю вес-
ну и начало лета. Порядка 
100 тысяч должны мобилизо-
вать в ближайшее время. 

Рогов отметил, что новых сол-
дат ВСУ будут обучать по уско-
ренной программе. 
Однако наши войска все равно 
продолжают свое наступление 
на отдельных участках фронта. 
— С ребятами пообщался. Все 
очень сложно, но абсолютно 
контролируемо. На Авдеев-
ском направлении обрисова-
ны перспективы — для против-
ника очень болезненно, пони-
маю, как это будет развивать-
ся, — сообщил врио главы ДНР 
Денис Пушилин. — На Красно-
лиманском, Северном направ-
лении есть успехи у подразде-
лений Вооруженных сил РФ, 
что-то уже радует, ведь наши 
ребята там продолжают движе-

ние вперед и прорывают обо-
рону ВСУ. При этом ВС РФ про-
должают наносить удары по 
украинским националистам 
на Херсонском направлении. 
— В результате огневого пора-
жения соединениями группи-
ровки войск «Днепр» на Хер-
сонском направлении уничто-
жена позиция одного из под-
разделений ВСУ. Потери: 
13 военнослужащих ВСУ унич-
тожены; семь получили ране-
ния различной степени тяже-
сти, — сообщил представитель 
экстренных служб Херсонской 
области. — Помимо этого, бы-
ли уничтожены САУ 2С1 «Гвоз-
дика» и САУ 2С3 «Акация» 
с экипажами в количестве пя-

ти человек на каждом виде тех-
ники и полными боекомплек-
тами. 
Боевики в отместку продолжа-
ют обстреливать мирных жи-
телей. 
— Украинские неонацисты на-
несли удар по жилой инфра-
структуре Геническа и Скадов-
ска. Предположительно, выпу-
щено четыре ракеты Storm 
Shadow,— заявил врио губер-
натора Херсонской области 
Владимир Сальдо. — Одно-
этажный жилой дом получил 
значительные разрушения. На 
месте ЧП обнаружили тела 
двух погибших.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

ВАСИЛИЙ НЕБЕНЗЯ
ПОСТОЯННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
РОССИИ ПРИ ООН
ВСУ уже почти месяц проводят 
самоубийственное 
контрнаступ ление на россий-
ские позиции, оно уже стоило 
им десятков тысяч мобилизо-
ванных, нескольких сотен еди-
ниц бронетехники и называет-
ся в украинском обществе «за-
порожская мясорубка». 
По аналогии с бахмутской, ку-
да киевский режим отправлял 
на смерть солдат, чтобы дока-
зать Западу, что Украина мо-
жет победить Россию. Дока-
зать удалось только обратное.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
войска за про-
шедшие сутки 
уничтожили 
на Донецком 
направлении 
до 430 военно-
служащих воору-
женных сил 
Украины, сооб-
щили вчера 
в Министерстве 
обороны РФ.

спецоперация

Молодежь передает любимые 
книги сверстникам Донбасса
Столичное отделение «Дви-
жения первых» в рамках 
очередного этапа акции 
«Книга другу» отправило 
в Донбасс около двух тысяч 
томов. Но на этом заканчи-
вать не планируют и призы-
вают всех желающих при-
соединиться к сбору литера-
туры. Корреспондент «ВМ» 
узнал, что приносит моло-
дежь. 

За последние две недели мо-
сковские школьники и сту-
денты из ста учебных заведе-
ний собирали художествен-
ную литературу. При этом 
в каждую книгу ребята вложи-
ли письма с пожеланиями 
сверстникам из новых регио-
нов России. 
Как считают организаторы, 
письма выражают и ярко де-
монстрируют поддержку мо-
сквичами своих сверстников, 
которые, несмотря на юный 
возраст, уже испытали много 
лишений и не имели возмож-
ности читать российскую 
классику, которая запреща-
лась киевскими властями.
— Я передал жителям Донбас-
са свою самую любимую кни-
гу — «Тимур и его команда» 

Аркадия Гайдара, — расска-
зал московский студент Ро-
ман Бухаров. — Я считаю, что 
в этом произведении отраже-
ны идеалы, которые близки 
и дороги не только мне, но 
и всем без исключения. Это 
взаимовыручка, крепкая 
дружба, готовность прийти на 
помощь — именно на это мо-
гут рассчитывать ребята из 
новых регионов, которые по-
лучат мою книгу.
Важно, что студенты и школь-
ники приносят не только 
классические произведения 
из учебной программы, но 
и свои любимые книжки со-
временных авторов, которые 
не публиковали украинские 
издательства. А теперь у ребят 
будет возможность познако-
миться и с этой частью отече-
ственной литературы.
Много книг в Москве собрали 
на всероссийском фестивале 
«Движения Первых», который 
прошел 1 и 2 июня. За два дня 
было собрано более 3700 книг, 
которые уже доставили в До-
нецкую и Луганскую народ-
ные республики, Запорож-
скую и Херсонскую области.
Кстати, к акции присоедини-
лись и известные люди: на-

родные артисты Владимир 
Машков и Константин Хабен-
ский, телеведущая Юлия Ба-
рановская и актриса Елизаве-
та Арзамасова.
Продлится акция «Книга дру-
гу» до конца лета. Чтобы при-
нять в ней участие, достаточ-
но прийти в региональное 
отделение «Движения пер-
вых» и отдать книги в пункт 
приема.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ГРИГОРИЙ ГУРОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ ДЕТЕЙ
И МОЛОДЕЖИ ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ

Благодаря нашей акции 
под названием «Книга другу» 
каждый может не только по-
делиться любимым литера-
турным произведением, 
но и, оставив на форзаце свой 
контакт, познакомиться, а воз-
можно, и подружиться с тем, 
кому попадет книга. Это дей-
ствительно уникальная акция, 
которая объединит ребят 
из разных регионов России, 
расширит их кругозор и пода-
рит новые знания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 июня 14:45 Волонтер «Движения Первых» Владислав Багаев помогает погрузить книги, 
собранные для библиотек и жителей Донбасса

23 июня 21:14 Военнослужащий группы разминирования инженерно-саперного подразделения демонстрирует осколок снаряда, обнаруженный в жилом доме 
в Херсонской области, который был поврежден в результате обстрела со стороны ВСУ ракетами Storm Shadow

Контрразведчики пресекли 
вывоз радиоактивного вещества

Рисунки луганских художников 
отправят покорять Италию

Сотрудники Федеральной 
службы безопасности вместе 
с представителями МВД 
во время незаконного приоб-
ретения радиоактивного 
изотопа «цезий-137» задер-
жали пять членов организо-
ванной группы.

Руководил злоумышленника-
ми гражданин Украины. Его 
подчиненные пытались ку-
пить за 3,5 миллиона долла-
ров один килограмм «це-
зия-137» и вывезти за грани-
цу, несмотря на то что это за-
прещено по закону.
Отмечается, что радиоактив-
ное вещество планировали 
использовать на СВО, чтобы 
использовать «грязную бом-
бу» в постановочных сценах 
и обвинить во всем Россий-
скую армию.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по ста-

тьям «Незаконное обращение 
с радиоактивными вещества-
ми» и «Приготовление к кон-
трабанде радиоактивных ве-
ществ», — сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ.
К подозреваемым избрана ме-
ра пресечения — арест. Они 
признались в совершенном 
преступлении.
— Украинские власти давно 
вынашивают идею с «грязной 
бомбой» и любыми методами 
хотят скомпрометировать 
Россию на международной 
арене, — рассказывает вете-
ран МВД генерал-майор ми-
лиции в отставке Виктор Во-
хминцев. — Данный случай 
очень ярко доказывает прово-
кационные методы национа-
листов. Надо отдать должное 
работе наших контрразведчи-
ков: они задержали виновных 
на стадии приготовления пре-
ступления и сохранили пре-
стиж страны.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Итальянский центр культуры 
в Луганске наградил победи-
телей художественного кон-
курса «Италия — ЛНР». Ди-
ректор учреждения Андреа 
Пальмери рассказал «ВМ», 
в чем заключалась суть меро-
приятия.

Итальянский центр культуры 
в Луганске открылся не так 
давно, но уже внес большой 
вклад в культурную жизнь го-
рода. 
Подобные конкурсы, как 
«Италия — ЛНР», проводятся 
раз в год.
— Италия уже открыто воюет 
против России, она отправляет 
оружие и боеприпасы на Укра-
ину. Наша цель — показать 
итальянцам, что здесь, в Лу-
ганске и других городах Дон-
басса, живут такие же люди, 
как и везде, — говорит Андреа 
Пальмери. — Они тоже хотят 
любить, играть, растить детей.
Он добавляет, что ребята, 
принимающие участие в кон-

курсе, нарисовали свою Роди-
ну, природу и семью.
— Там изображены семейные 
ценности, такие, которых 
в Европе уже нет, — отмечает 
Андреа. 
Директор центра также рас-
сказывает, что многие дети 
нарисовали своих прабабу-
шек и прадедушек, которые 
прошли Великую Отечествен-
ную войну или были ее участ-
никами. 
— Потом эти рисунки мы от-
правим в Италию, для того 
чтобы сделать выставочный 
проект против ненависти 
к русскому народу, — допол-
няет Андреа Пальмери.
Он добавляет, что финалистов 
выбрало жюри Итальянского 
центра культуры. А в голосо-
вании принимали участие са-
ми итальянцы. Для этого им 
необходимо было выбрать по-
нравившуюся работу в теле-
грам-канале.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Уничтожил переправу
Старший наводчик гаубич-
ного артиллерийского ди-
визиона ефрейтор Юрий 
Шейн (1) поддерживал ог-
нем наступление россий-
ских мотострелковых под-
разделений. В ходе оче-
редного боя превосходя-
щие силы противника 
попытались выбить воен-
нослужащих ВС РФ с зани-
маемых рубежей на берегу 
реки: вражеские саперы 
навели понтон, и в атаку 
пошли бронетанковая 
группа и пехота, которых 
поддерживала огнем ми-
нометная батарея. Дивизи-
он, в котором служит Юрий 
Шейн, накрыл ответным ог-
нем украинских национа-
листов, уничтожив и пере-
праву, и минометный рас-
чет. Успевшая перейти 
на наш берег группа воору-
женных сил Украины ока-
залась отрезана, понесла 
серьезные потери, а остав-
шиеся в живых военнослу-
жащие сдались в плен.

Ликвидировал 
диверсантов
Старший лейтенант Сергей 
Кравцов (2) командует ми-
нометной батареей, кото-
рая поддерживает в бою 
подразделения российских 
мотострелков. Кравцов 
грамотно выстроил систему 
разведки и ведения огня, 
что в дальнейшем позво-
лило военнослужащим 
за четыре дня оборони-
тельных действий поразить 
28 вражеских целей. В чис-
ле прочих минометчики 
уничтожили опорный пункт 
ВСУ, несколько бронеавто-
мобилей и до десяти укра-
инских боевиков, которые 
в составе диверсионно-
разведывательной группы 
пытались выйти в тыл на-
шим бойцам. 

Спас раненого товарища
Ефрейтор Андрей Выр-
вин (3) в составе батальон-
ной тактической группы 

ВС РФ охранял важный 
стратегический объект. 
В один из дней противник 
решил атаковать россий-
ское подразделение с по-
мощью артиллерии и мино-
метов. Выр вин получил 
осколочное ранение. 
Но несмотря на это, ефрей-
тор вынес пострадавшего 
товарища из-под обстрела 
ВСУ в безопасное место, 
а затем оказал ему первую 
помощь и помог эвакуиро-
вать в медицинский отряд. 
Благодаря отваге и хра-
брости Андрея Вырвина 
удалось сохранить жизнь 
российскому солдату.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Многодетные семьи собирают 
гуманитарную помощь фронту 

Руководитель «Объедине-
ния многодетных семей Мо-
сквы» Наталья Карпович со-
бирает гуманитарную по-
мощь. Каждую неделю она 
отправляет груз в ДНР и ЛНР. 
Вот и сейчас активисты гото-
вятся к очередной поездке.

Сбором гуманитарных грузов 
Карпович и участники объе-
динения занялись с начала 
спецоперации. От них ежене-
дельно уходит небольшая ма-
шина грузоподъемностью 
в полторы тонны, и ежемесяч-
но — грузовик на 10–20 тонн.
— Сейчас, чтобы порадовать 
бойцов на передовой, мы со-
бираем сладости, печенье, 
консервы и конфеты, — сооб-
щила Наталья Карпович. — 
Помимо этого, отправляем 
ребятам сухой душ, маскиро-
вочные сети, тактические пя-
титочечники, медикаменты, 
технические средства и мно-
гое другое. 
Также, по словам Карпович, 
в начале марта прошлого года 
у них стартовала акция «Пись-
мо солдату». Дети и их родите-
ли написали сотни писем под-
держки бойцам. И эта акция 
проходит безостановочно. 

— Некоторые семьи начина-
ют дружить с бойцами, шлют 
им письма и адресные посыл-
ки, — рассказала Карпо-
вич. — Так, у нас одна семья 
получила перед Новым годом 
сладкий подарок для ребенка, 
но малышка попросила, что-
бы его отправили солдату. 
Помимо этого, в «Объедине-
нии многодетных семей» так-
же напечатали 37 тысяч от-
крыток-иконок с ангелами-
хранителями, которые были 

нарисованы в рамках всерос-
сийской акции «Крылья анге-
ла». Их освятили в главном 
храме ВС РФ и при помощи 
Минобороны России переда-
ли на фронт.
— Конечно, мы не забываем 
и про мирных жителей, — до-
бавила Наталья Карпович. — 
В основном отправляли им 
вещи, детское питание, мо-
лочные смеси, канцелярские 
товары перед началом учеб-
ного года и многое другое. 
А активные семьи объедине-
ния собираются группами 
и самостоятельно плетут ма-
скировочные сети, заливают 
окопные свечи. Потом коор-
динаторы и некоторые семьи 
даже ездят на Донбасс, сопро-
вождая грузы.
— Еще мы взяли шефство над 
детским домом в Луганске 
и высылаем воспитанникам 
подарки к дням рождения, — 
заявила Карпович. — В Севе-
родонецке я провела мастер-
классы по боксу для детей. 
Помимо тренировок, Карпо-
вич напоминала детям и о пер-
спективах приезжать на со-
ревнования в Москву. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

12 марта 2023 года. Руководитель «Объединения многодетных семей Москвы» Наталья Карпович 
передала гуманитарную помощь бойцам в зоне спецоперации

Региональная обще-
ственная организация 
«Объединение многодет-
ных семей города Мос-
квы» была создана 
29 апреля 2014 года. 
Представители объеди-
нения оказывают юриди-
ческую помощь, социаль-
ную поддержку и защиту 
многодетным семьям го-
рода. Сегодня в объеди-
нении состоят уже 52 ты-
сячи многодетных семей 
со всей столицы.

справка

громкое дело
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Амбиции и личные интересы 
заставили пойти против своих

23 июня, 21:00–0:00
Пресс-служба Пригожина 
опубликовала его получасо-
вое выступление, в котором 
он обвинял министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу, заявляя, 
что военная операция на 
Украине «держалась в секре-
те», так что командиры, «кото-
рые должны были управлять 
серьезнейшими направлени-
ями, не в курсе были, что про-
исходит». В свою очередь Ми-
нистерство обороны выложи-
ло заявление с опровержени-
ем удара по лагерям ЧВК 
«Вагнер». 
— Все распространяемые 
в соцсетях от имени Е. Приго-
жина сообщения и видеока-
дры о «нанесении МО России 
удара по тыловым лагерям 
ЧВК «Вагнер» не соответству-
ют действительности и явля-
ются информационной про-
вокацией, — заявили в ведом-
стве. 
Уже ночью того же дня След-
ственным управлением ФСБ 
России 23 июня 2023 года воз-
буждено уголовное дело в от-
ношении Евгения Пригожина 
по статье 279 Уголовного ко-
декса РФ по факту организа-
ции вооруженного мятежа.
После заявлений Пригожина 
в Ростове-на-Дону был объяв-
лен план «Крепость». Въезды 
в город со стороны Аксая, Но-
вочеркасска были перекрыты 
спецтехникой. Трасса М4 
«Дон» временно закрылась, 
а на местах дежурили сотруд-
ники полиции. Представите-
лей столичной ФСБ также вы-
звали по тревоге на работу. 
В Ростове начали перекры-
вать улицы.

24 июня 0:00–5:00. 
В Москве по тревоге подняты 
подразделения ОМОН и СОБР 
Росгвардии, важнейшие объ-
екты взяты под усиленную ох-
рану. 
— Я призываю остановиться. 
Противник только и ждет, ког-
да у нас обострится внутрипо-
литическая обстановка, — об-
ращается к ЧВК «Вагнер» глав-
нокомандующий ВКС Сергей 
Суровикин. — Нельзя играть 
на руку противнику в это тя-
желое для страны время. Пока 
не поздно, и нужно, и необхо-
димо сделать — это подчи-
ниться воле и приказу всена-
родно избранного президента 
Российской Федерации, оста-
новить колонны, вернуть их 
в пункты постоянной дисло-
кации и районы сосредоточе-
ния, решить все проблемы 
только мирным путем.
В центре Москвы перекрыли 
проезд к администрации пре-
зидента.
— Специальные службы, си-
ловые ведомства, а именно 
Министерство обороны, ФСБ, 
МВД, Росгвардия в режиме 
круглосуточной работы по-
стоянно докладывают прези-
денту о принимаемых мерах 
в контексте выполнения ра-
нее данных им поручений, — 
сообщил пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. 
К пяти утра ЧВК «Вагнер» за-
хватили здание МО в Ростове.

24 июня 5:00–10:00
Мэр Москвы Сергей Собянин 
в 6:00 сообщил об антитерро-
ристических мероприятиях 
в Москве. По его словам, они 
направлены на усиление мер 
безопасности.
Позже в сети появились ка-
дры переговоров Пригожина 
и замминистра обороны 
Юнус-Бека Евкурова. Основа-
тель ЧВК заявил, что они бу-
дут находиться в Ростове-на-

Дону и блокировать город, 
пока к ним не придет началь-
ник генштаба ВС РФ. Под их 
контролем все военные объ-
екты в городе. В 10:00 нача-
лось обращение президента 
Владимира Путина, в котором 
он назвал попытку расколоть 
общество «ударом в спину».

24 июня 10:00–15:00
Председатель Госдумы Вячес-
лав Володин сообщил, что 
бойцы ЧВК «Вагнер» должны 
выполнять приказы главноко-
мандующего. 
— Бойцы «Вагнера» должны 
сделать единственно пра-
вильный выбор: быть со сво-
им народом, на стороне зако-
на, защищать безопасность 
и будущее Родины, выполнять 
приказы верховного главно-
командующего. Все иное — 
предательство, — говорит Во-
лодин. 
Совет Федерации также под-
держал президента.
— Сила такой огромной, 
многонациональной, много-
конфессиональной страны 
в единстве, основанном на 
гражданской позиции каждо-
го, и в нашей исторической 
нетерпимости к предатель-
ству и провокаторству, — со-

общила председатель Совета 
Федерации Федерального со-
брания Российской Федера-
ции Валентина Матвиенко. — 
Президент все сказал. Сказал 
так, что ни у кого не должно 
оставаться вопросов и сомне-
ний. Он был предельно откро-
венен и убедителен. 
О согласии со словами прези-
дента сообщил и глава Чечни 
Рамзан Кадыров.
— Происходя-
щее — это не уль-
тиматум Мини-
стерству обороны. 
Это вызов государ-
ству, и против это-
го вызова необхо-
димо сплотиться 
всем вокруг нацио-
нального лидера: 
военным, силови-
кам, губернато-
рам, гражданско-
му населению, — 
отметил Кадыров. 
В свою очередь, официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова напомнила 
всем, что в стране один глав-
нокомандующий. 
— Не два, не три. Один. И он 
призвал всех объединиться, — 
отметила Захарова. — Пони-
маю, что искушение поста-

вить свое мнение над интере-
сами страны и народа велико. 
Но если только ему поддаться, 
все, ради чего мы живем и сра-
жаемся каждый на своем ме-
сте, рассыплется. Объедини-
тесь. Вы братья. Вы защищае-
те не интересы отдельных лю-
дей, а нас всех. Вы защищаете 
вашу огромную семью. И мы 
верим в вас, как верили и под-
держивали всегда. 
По мнению зампреда Совета 
безопасности РФ Дмитрия 
Медведева, единственное 
верное решение — это при-
слушаться к тому, что в своем 
обращении сказал Путин.
— Сейчас самое главное для 
победы над внешним и вну-
тренним врагом, алчущим 
разорвать нашу Родину, для 
спасения нашего государ-
ства — сплотиться вокруг пре-
зидента, верховного главно-
командующего Вооруженны-

ми силами страны. Раскол 
и предательство — путь к ве-
личайшей трагедии, вселен-
ской катастрофе. Мы ее не до-
пустим. Враг будет разбит! 
Победа будет за нами! — от-
метил он.
В свою очередь, Пригожин от-
казался сдаться и сложить 
оружие. 

— Вознося молитвы о мир-
ном разрешении сложившей-
ся ситуации, как предстоя-
тель Русской православной 
церкви, призываю одуматься 
тех, кто, взяв в руки оружие, 
готов направить его против 
своих собратьев, — сказал 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в обращении 
к России. 
Через час у штаба ЮВО в Ро-
стове прогремел взрыв.

24 июня 15:00–20:00.
Путин подписал закон, по-
зволяющий задерживать на 
30 суток за нарушение режи-
ма военного положения. 
Большинство дорог к Москве 
перекрыто. Колонна ЧВК 
прошла Елец, откуда до Мо-
сквы четыре часа езды. В Ро-
стовскую область продолжа-
ют прибывать чеченские 
подразделения «Ахмат» для 
урегулирования ситуации. 
В Москве объявили понедель-
ник нерабочим днем.

24 июня 20:00–0:00
Александр Лукашенко по со-
гласованию с президентом 
России провел переговоры 
с Пригожиным. 
— Переговоры длились в тече-
ние всего дня. В результате 
чего пришли к договоренно-
стям о недопустимости развя-
зывания кровавой бойни на 
территории России, — сооб-
щается пресс-службой прези-
дента Республики Беларусь. 
Пригожин принял предло-
жение Лукашенко об оста-
новке движения и дальней-
ших шагах по деэскалации 
напряжения.
— Сейчас наступил тот мо-
мент, когда кровь может про-
литься. Поэтому, понимая 

всю ответственность за то, 
что будет пролита русская 
кровь, с одной из сторон, мы 
разворачиваем свои колонны 
и уходим в обратном направ-
лении в полевые лагеря со-
гласно плану, — заявил При-
гожин. 

24 июня 21:00–24:00
Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков зая-
вил, что уголовное дело в от-
ношении главы ЧВК «Вагнер» 
Евгения Пригожина будет 
прекращено, а сам он уйдет 
в Белоруссию. Он подчер-
кнул, что Россия признатель-
на Лукашенко за усилия в раз-
решении ситуации. Также он 
отметил, что сложившаяся 
с «Вагнером» ситуация не по-
влияет на ход спецоперации 
на Украине.
— Часть из них подпишет кон-
тракты с Минобороны, это ка-
сается той части, которая не 
принимала участия в этом по-
ходе, — говорит Песков. 
При этом те, кто участвовал 
в сегодняшних событиях, 
с учетом их заслуг на фронте 
не будут подвергаться пресле-
дованию.

Реакция в других странах
Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил, что ни-
кто не должен извлекать вы-
году из событий в России. При 
этом он заявил, что Турция 
готова внести свой вклад 
в скорейшее разрешение со-
бытий в условиях мира и спо-
койствия. Президент Кубы 
Мигель Диас-Канель также 
заявил об уверенности в том, 
что после попытки вооружен-
ного мятежа в России будут 
сохранены конституционный 
порядок и единство. 

Пресс-секретарь 
президента Рос-
сии Дмитрий 
Песков сооб-
щил, что мятеж 
не скажется 
на проведении 
СВО. «ВМ» со-
брала хроноло-
гию того, что 
происходило 
за эти 25 часов.

смута

Герои. И предатели
Что произошло в минувшие выход-
ные? У меня сложилось четкое впечат-
ление, что это было большое, сравни-
мое по масштабам с Февральской рево-
люцией 1917 года, предательство. Да, 
парни из ЧВК «Вагнер» — настоящие 
герои. Они доказали это и в Сирии, 
и в Африке, и в Попасной, и в Бахмуте. 
Мои друзья сражались (и погибли) 
в рядах ЧВК, и на их надгробных кам-

нях — знаменитые черные кресты Вагнера. Они — настоя-
щие военные профессионалы. И многие бойцы на передо-
вой отзываются о них очень хорошо. А сейчас получилась 
ситуация, что они, по сути, оказались в заложниках поли-
тических амбиций своего руководства. Есть у бойцов 
и офицеров самых разных частей претензии к Миноборо-
ны? Да, конечно, есть, и каждый, кто был хотя бы на тре-
тьей линии обороны (не говорю про передок), может со-
ставить свой личный «топ-лист». Только сейчас, в условиях 
жестоких боев на многих участках фронта, действия руко-
водства ЧВК «Вагнер» иначе как предательством и ударом 
в спину назвать нельзя. Пролилась кровь. Есть погиб-
шие — русские люди, солдаты, офицеры. Все наши «пар-
тнеры» рукоплескали стоя, видя очередную нарождающу-
юся в России смуту. Так, например, 
признанный иноагентом господин Хо-
дорковский (хорошая компания, Евге-
ний Викторович?) поддержал так на-
зываемый марш справедливости. Да, 
еще недавно медиахолдинг Евгения 
Пригожина и масса аффилированных 
с ним каналов и блогеров лепили из не-
го образ «спасителя России». Причем 
делали это успешно и профессиональ-
но. Но, по моему мнению, своим вы-
ступлением (а по факту — мятежом, из 
песни слова не выкинешь) он перечер-
кнул все то, что делал и говорил преды-
дущие полтора года. Потому что на фо-
не СВО он поставил страну на грань 
гражданской войны. Что стало бы для нее дорогой в один 
конец. Мы все это уже проходили. И из смуты февраля 
1917-го когда-то заалела заря Октября, быстро запалив-
шая пожар, в котором сгорели миллионы жизней русских 
людей. Любой человек, даже не обладающий стратегиче-
скими талантами «уровня Бог», как тот же Дмитрий «Ваг-
нер» Уткин (если верить словам того же господина Приго-
жина), должен видеть и понимать это. 
Сейчас приходят новости, что часть «вагнеровцев», не 
поддержавших мятеж, покинули ряды ЧВК и готовы под-
писать контракты с Министерством обороны. Также со-
общается, что из солидарности с погибшими товарищами 
оттуда ушла вся пилотажная группа. Я очень рад, что не 
все бойцы клюнули на красивые рассказы о «борьбе с оли-
гархами и бюрократами». Главное — помнить, что терро-
ристы и палачи во все времена говорили о вере, чести, 
справедливости и других правильных и хороших вещах. 
Только вот прикрывали они ими алчность, жестокость 
и кучи исковерканных и истерзанных трупов. Допущу, 
что многие из них даже когда-то верили в то, что говори-
ли. Но в итоге все равно превратились из идеалистов 
и «борцов за все хорошее против всего плохого» в изгоев 
общества и убийц. Не надо повторять их судьбу! А руко-
водству ЧВК «Вагнер» хотелось бы напомнить о судьбе 
генерала Власова. Он был герой, защитник Москвы, его 
портреты украшали передовицы газет рядом со Стали-
ным, Жуковым и Рокоссовским. Но запомнили его не как 
героя и неплохого полководца, а как подонка и перебеж-
чика. А термин «власовец» с тех пор является страшным 
оскорблением, синонимом слова «предатель». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

23 июня основатель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин обвинил военное руководство страны в ракетном ударе по их тыловому лагерю в Ростове-на-Дону. Он записал 
видеообращение, где пообещал «наказать виновных» и объявил «марш справедливости» на Москву. Вечером субботы Пригожин после переговоров с президентом 
Белоруссии Александром Лукашенко остановил движение войсковой колонны к столице и дал приказ возвращаться обратно. «ВМ» следила за развитием событий.

комментарии экспертов

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Командование «Вагнера» 
видело себя новым прези-
дентом. И смысл мятежа 
был не в том, чтобы указать 
на ошибки командования 
Вооруженных сил РФ, 
а именно для того, чтобы 
повысить свою политиче-
скую позицию. Мое мнение, 
что Пригожин, скорее всего, 
будет работать в Белорус-
сии и помогать Лукашенко, 
там он будет полезен. С на-
ми он уже никак не догово-
рится. Он просто возомнил 
себя новым де Голлем. 

АНДРЕЙ КОШКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

Довольно четкое определе-
ние дал президент Влади-
мир Путин, сказав, что лич-
ные амбиции и интересы 
стали проявляться и приве-
ли к таким последствиям. 
Да, всем тяжело сейчас, 
снарядный голод, и Приго-
жин на фоне этого потерял 
рассудок. Поэтому это и по-
родило в нем желание на-
вести порядок, и он объявил 
«поход на Москву».

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ
ПОЛИТОЛОГ 

Военно-политическая 
структура в России имеет 
четкую вертикаль, и ника-
кие разветвления не при-
ветствуются. Такая модель 
сохранена с советских вре-
мен. Что будет дальше? Ни-
чего, что шло бы вопреки 
поставленным планам 
Мин обороны и президента. 
Если раньше нужно было 
анализировать и предуга-
дывать действия не только 
Путина, но и Пригожина, 
хотя некоторое время они 

считали, что он полностью 
подконтролен Путину, то 
потом стало ясно, что При-
гожин сам проявляет ини-
циативу, и делать выводы 
для западных аналитиков 
стало сложнее.

АЛЕКСАНДР АРТАМОНОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, ЧЛЕН СОВЕТА 
СТАРЕЙШИН ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ 

Думается, теперь никаких 
ЧВК больше не будет: части 
подписывают контракт, 
то есть превращаются пусть 
в добровольческие, но регу-
лярные подразделения. 
Такое, кстати, было и в цар-
ской России — от казаков 
до флота. Можно сказать, 
что в стране провели жест-
кий «краш-тест». В итоге 
выяснилось, что народ под-
держивает СВО и президен-
та. Армия не дрогнула. Рос-
сия может не беспокоиться 
о репутационном ущербе. 
В последнее время были 
мятежи в разных странах, 
от Казахстана до Франции, 
но «собака лает — караван 
идет».

Происходящее 
было 
не ультиматумом 
Минобороны, 
а мятежом
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цитата

Россия сегодня ведет тяжелейшую 
борьбу за свое будущее, отражает агрес-
сию неонацистов и их хозяев. Против 
нас направлена фактически вся воен-
ная, экономическая, информационная 
машина Запада. Мы боремся за жизнь 
и безопасность наших людей, за наши 
суверенитет и независимость. За право 
быть и оставаться Россией — государ-
ством с тысячелетней историей. Эта 
битва, когда решается судьба нашего 
народа, требует единения всех сил, 
единства, консолидации и ответствен-
ности. Когда в сторону должно быть 
отброшено все, что ослабляет нас, лю-
бые распри, которыми могут восполь-
зоваться и пользуются наши внешние 
враги, чтобы подорвать нас изнутри. 
И потому действия, которые раскалы-
вают наше единство, — это, по сути, 
отступничество от своего народа, 
от боевых товарищей, которые сража-
ются сейчас на фронте.

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

та

ИР ПУТИН
РОССИИ

24 июня 06:16 Жители Ростова-на-Дону не боялись задавать мятежникам гневные вопросы

24 июня 22:19 Бойцы ЧВК «Вагнер» в полном составе покидают окрестности ранее блокированного ими штаба Южного военного округа в Ростове-на Дону

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ВМ edit@vm.ru
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ВЕРА НИКИШИНА
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА КЛИНИЧЕСКОЙ 
ПСИХОЛОГИИ И СОЦИАЛЬНОЙ РАБОТЫ 
РНИМУ ИМ. Н. И. ПИРОГОВА

Это наш пилотный проект. 
Мыпервыми из столичных ме-
дицинских вузов реализовали 
профильную программу 
по психологической направ-
ленности. Причем бесплатную. 
Она пользуется спросом, поэ-
тому мы точно решили, что бу-
дем ее продолжать! Ближай-
шая программа стартует уже
в июле. Наш профильный про-
ект направлен не только на по-
пуляризацию науки в целом, 
но и на социально-психологи-
ческое взаимодействие между 
людьми. Ребятам не хватает 
реальной,наполненной ос-
мысленностью коммуникации.
И тут они получили такую воз-
можность. Я надеюсь, что все 
больше ребят будут записы-
ваться к нам на занятия.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Обучиться основам психологии можно 
через командные игры и новые технологии
В Институте клинической 
психологии и социальной ра-
боты имени Н. И. Пирогова 
Миздрава России завер-
шился летний проект 
«PROПсихологию» для уча-
щихся 8–11-х классов. «ВМ» 
узнала, чему обучали стар-
шеклассников. 

В учебной аудитории разме-
стились 20 человек. Все они 
о чем-то галдят, увлеченно 
спорят. Можно подумать, что 
это просто переменка. Но на 
самом деле идет самый насто-
ящий учебный процесс. 
Вот три школьницы — Тамара 
Никишина, Яна Апанасенко 
и Анастасия Снопкова строят 
из специальных блоков арку. 
Такое упражнение помогает 
научиться работать в коман-
де. Ведь нужно скоординиро-
вать свои действия, разо-
браться, кто какую роль на 
себя возьмет. 
— Самое важное было понять, 
кто из нас лидер и будет руко-
водить процессом, — говорит 
Снопкова.
По словам Яны Апанасенко, 
проблем с тем, чтобы рабо-
тать в команде, у них не было. 
Все же за время обучения они 
успели хорошо узнать друг 
друга.
— О проекте я узнала через 
интернет, — рассказывает 
она. — Заполнила анкету 
и очень надеялась, что прой-
ду. Потому что я еще подружку 
позвала, очень хотели вместе 
попасть в проект.
По словам методиста лабора-
тории практических навыков 
института Арины Сулимовой, 
заявку на участие могли от-
править парни и девушки 14–
18 лет. 
— В рамках наших занятий 
было знакомство с методами 
клинической и эксперимен-
тальной психологии, — гово-
рит она.
Для многих эти занятия стали 
определяющими будущее. Од-

на из участниц, Анастасия Чу-
ваева, только-только окончи-
ла 10-й класс. Думала, выбира-
ла — и решила остановиться 
на медицинском вузе. И когда 
узнала, что в Пироговке прово-
дятся занятия, решила обяза-
тельно на них попасть.
— Ведь это хорошая возмож-
ность узнать, кто и чему будет 
тебя обучать, — уверена стар-
шеклассница. — Я ходила по 
разным мероприятиям в ме-
дицинских университетах, но 
решила поступить именно 
сюда. 
Во время практических заня-
тий Настя попробовала и но-
вые технологии. Например, 
без помощи рук, одними гла-
зами, управлять компью-
тером. 
— Это приложение предназна-
чено для людей, потерявших 
физическую активность, — 
поясняет Арина Сулимова. — 
С его помощью они могут об-
щаться с внешним миром. 

А еще это удобный помощник 
в бытовых вещах. Например, 
можно настроить быстрые ко-
манды «попить» или «вызвать 
помощника». Чуваевой же 
удалось, глядя в монитор, на-
брать предложение «Одна го-
лова хорошо, а две — лучше». 
По словам руководителя про-
екта «PROПсихологию» Дарьи 
Симоновой, занятия шли пять 
дней и носили в первую оче-
редь профориентационную 
направленность. 
— Но при этом мы старались 
еще неоформленный интерес 
к психологии направить 
в нужное русло, — объясняет 
она. — Перед ребятами высту-
пали многие специалисты, 
профессионалы своего дела.
А еще участие в проекте — это 
хороший способ заявить о се-
бе. Ведь оно дает небольшие 
преимущества при поступле-
нии в вуз.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

23 июня 16:19 Школьницы (слева направо) Анастасия Снопкова, Яна Апанасенко 
и Тамара Никишина учатся работать в команде на занятиях летнего проекта «PROПсихологию»

Прошла 
партийная 
конференция
В столице прошла внеоче-
редная партийная конферен-
ция Московского отделения 
партии ЛДПР.

На мероприятии присутство-
вали депутаты столичного 
и федерального парламентов, 
а также эксперты и обще-
ственные деятели. Они обсу-
дили текущую повестку для 
москвичей и приняли реше-
ние о выдвижении Бориса 
Чернышова в качестве канди-
дата в мэры Москвы на выбо-
рах в сентябре.
— Москвичи — весьма требо-
вательные избиратели, пото-
му что город развивается 
очень стремительно. Борис 
Чернышов — энергичный 
кандидат, которого хорошо 
знает и уважает молодежь, 
а его выступления запомни-
лись жителям и старшего воз-
раста. Уверен, многие идеи 
Бориса будут актуальны для 
москвичей, — отметил пред-
седатель партии ЛДПР Леонид 
Слуцкий.
В своем выступлении канди-
дат отметил, что ключевыми 
направлениями его деятель-
ности станет защита прав лю-
дей, решение проблем в обла-
сти жилищно-коммунального 
хозяйства, образования, здра-
воохранения, благоустрой-
ство и контроль за соблюде-
нием прав старшего поколе-
ния, самозанятых и людей 
труда.
Сейчас Борис Чернышов за-
нимает пост заместителя 
председателя Государствен-
ной думы Российской Федера-
ции и курирует сферу образо-
вания и науки.
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября 
2023 года. Решение о прове-
дении трехдневного голосо-
вания приняла Московская 
городская избирательная ко-
миссия. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Грозит ли отставка 
Джо Байдену 

Палата представителей Конгресса 
США, где имеется небольшое боль-
шинство у республиканцев, проголо-
совала за начало процедуры импич-
мента президента Джо Байдена.
Руководство Республиканской партии 
не очень хотело затевать эту канитель, 
не веря в ее перспективы. Однако в ре-
зультате пошло навстречу правому 
крылу партии, которое требует реши-

тельных действий в связи с «безответственной имми-
грационной политикой Байдена». Итоги голосования: 
219 против 208, оно прошло исключительно по партийно-
му признаку. Палата представителей теперь передала об-
винение по двум пунктам — за злоупотребление властью 
и за неисполнение служебных обязанностей — в комитет 
по национальной безопасности и судебный комитет. Спи-
кер палаты Кевин Маккарти тем самым пытается не-
сколько растянуть весь процесс, который в случае бы-
строй процедуры предусматривает немедленный старт 
отстранения Байдена вне зависимо-
сти от доказательств каких-либо пра-
вонарушений. Такое тоже возможно. 
При этом в частном порядке спикер 
Маккарти ранее заявлял, что вообще-
то не видит никаких оснований для 
импичмента президенту. Аргументы 
тут такие: неподготовленное дело 
может скомпрометировать самих ре-
спубликанцев. А так вроде создает-
ся впечатление, что идет солидное 
расследование, а не фарс. Хотя де-
мократы представляют это именно 
как фарс, направленный на то, что-
бы отвлечь внимание от уголовных 
дел против экс-президента Трампа. 
И не сказать, чтобы демократы в этом так уж неправы.
Республиканцы в последний раз пытались подвергнуть 
импичменту действующего президента 24 года назад, это 
был демократ Билл Клинтон. Теперь главная претензия — 
попустительство Байдена нелегальной иммиграции, 
и наверняка республиканцы будут держать эту тему до 
президентских выборов следующей осенью. И дело тут не 
столько в поиске конкретных доказательств вины Байде-
на, найти которые будет непросто, сколько именно в пе-
далировании болезненного для Америки вопроса в сугу-
бо политических целях. На самом деле Байден даже пыта-
ется бороться с нелегалами. В прошлом году сотрудники 
пограничной службы провели более 2,2 миллиона аре-
стов лиц, пытавшихся нелегально пересечь границу. Но 
это общемировая тенденция: люди бегут от нищеты, на-
силия и нестабильных политических режимов. Как и во 
времена Трампа, который, правда, начал строить стену на 
границе с Мексикой, а Байден это строительство свернул.
Неприятности Байдену грозили и со стороны его сына 
Хантера, которого обвиняли в том, что он пользовался ав-
торитетом отца, тогда вице-президента в администрации 
Обамы, чтобы получить сытую должность в компании 
«Бурисма», работавшей на Украине в области нефтегазо-
добычи. Однако недавно Хантер «порешал» свои пробле-
мы с правосудием, пойдя на сделку со следствием, частич-
но признав вину и согласившись на уплату штрафа. Уго-
ловные дела по этой линии будут закрыты. «Независимое 
правосудие» так решило, а папа совершенно ни при чем.
Что же касается импичмента Байдену, то шансов на такой 
исход нет. Даже если Палата представителей примет та-
кое решение, оно должно быть утверждено двумя третя-
ми голосов Сената, а там у демократов незначительное 
большинство, так что вопрос не пройдет. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Реставраторы восстанавливали 
оружие под микроскопом
Накануне выходных Музеи 
Московского Кремля откры-
ли на Цветном бульваре фо-
товыставку петровских тро-
феев Северной войны «Вели-
кие победы Российской им-
перии: Петр I и Карл XII». 
Одним из первых на ней по-
бывал корреспондент «ВМ».

На больших снимках можно 
в подробностях рассмотреть 
шпаги и палаши, боевые зна-
мена и награды, добытые 
в сражениях со шведами арми-
ей Петра Великого. Впервые 
представлены жезл и охотни-
чий нож Карла XII: после бег-
ства шведского короля с поля 
Полтавской битвы 1709 года, 
они достались Российской ар-
мии. Оба экспоната, кстати, 
недавно отреставрировали. 
— Ножи восстанавливали 
год, — говорит реставратор 
Вадим Яковлев. — История 
к ним оказалась неблаго-
склонна. Они были серебря-
ными и инкрустированы дра-
гоценными камнями. Но в по-
жаре 1737 года выгорели. Ме-
талл и драгоценности просто 
расплавились, — рассказыва-
ет Яковлев. — Теперь их следы 
переливаются радужными 
разводами на лезвиях. 
Даже опытному реставратору 
(а Яковлев возвращал перво-
зданный вид и царским вен-
цам, и императорским коро-
нам) пришлось непросто. По 
словам мастера, чтобы под-
ступиться к артефактам, сна-
чала пришлось снять слой 
продуктов горения, который 
покрыл сталь как каменный 
нарост. В течение трех-
четырех месяцев под микро-
скопом тончайшими иголка-
ми очищали поверхность. По-
добравшись к металлу, обна-
ружили следы прежней 
реставрации, грубой и топор-
ной — с помощью зубил и те-
саков. Теперь от них остались 
царапины. Но это тоже важ-
ная примета времени. 

Не менее интересны шпаги 
драбантов — личных телохра-
нителей Карла XII, военной 
шведской элиты. Чтобы доне-
сти реальную мощь колющего 
оружия, на фотографиях они 
представлены в масштабе 1:1. 
К слову, раненого короля с по-
ля боя вывозили на конных 
носилках. А драбанты при-
крывали процессию от воз-
можных атак и летящих пуль. 
Так что сцены из фильмов, где 
шведы на руках выносят мо-
нарха с поля боя, — режиссер-
ский вымысел.
Полтавскую битву шведы про-
играли. Король бежал. Россия 
закрепила за собой выходы 
к Балтийскому морю, а также 
Прибалтику и Украину. 
— Именно в петровское время 
зародилась традиция соби-
рать и хранить боевые тро-
феи, — рассказывает куратор 
выставки, специалист по ору-
жию Василий Новоселов. — 
Петр I заложил ее после своей 
поездки по Европе. А после 
разгрома шведов 21 декабря 
1709 года в Москве впервые 
прошли колонны пленных ин-

тервентов. За собой они воло-
чили флаги. 
По его словам, часть трофеев 
государь в назидание отпра-
вил иностранным властите-
лям, но основную отдал на 
вечное хранение в Оружей-
ную палату Кремля. 
Выставка открыта до 16 июля.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

В столичном офисе АССК ки-
пит работа. За пару дней до 
первой круглой даты надо 
много чего успеть. Узнать, все 
ли готово к праздничным со-
ревнованиям, проверить, по-
явились ли новые участники 
видеоконкурса в социальных 
сетях, опубликовать отчет 
о проводимых по всей стране 
спортивных мероприятиях. 
Плюс, конечно, ни на день не 
забывается основная работа 
организации — вовлечь 
в спортивное движение как 
можно больше университе-
тов, институтов и колледжей. 
Кстати, за десять лет работы 
под крыло АССК встало уже 
717 студенческих клубов из 
81 региона страны.
По словам руководителя де-
партамента регионального 
развития АССК России и коор-
динатора по ЦАО Алексея Ми-
тенева, Ассоциация также по-
могает с тем, чтобы включить 
молодежь в спортивную и об-
щественную повестку.
— Знаете, во всех вузах всегда 
есть студенты, которые осво-
бождены от занятий физкуль-
турой. Мы же стараемся при-
влечь к нашей работе даже 
таких ребят. Ведь не обяза-
тельно самому бегать марафо-
ны или вступать в футболь-
ную команду. Ребята могут 
быть менеджерами объедине-
ния, организаторами меро-
приятий, спортивными жур-
налистами, вести соцсети сво-
их клубов, — рассказывает он.
И кто знает, может быть, та-
кая внеучебная активность 
вернет студенту интерес к фи-
зической культуре и желание 
привести себя в форму.

А еще АССК не только руково-
дит и координирует деятель-
ность клубов, но и проверяет 
студентов на прочность и вер-
ность олимпийскому девизу 
«Быстрее, выше, сильнее». 
Под эгидой организации по-
стоянно проводятся различ-
ные соревнования. Самый 
важный и масштабный среди 
них — чемпионат АССК Рос-
сии. Там студенты соревну-
ются сразу по шести самым 
популярным и доступным 
в рамках инфраструктуры 
большинства образователь-
ных организаций дисципли-
нам, в числе которых футбол 
в формате 6×6, баскетбол 
3×3, волейбол, настольный 
теннис и шахматы.
— Получается, что клубы кон-
курируют между собой как 
в отдельных дисциплинах, так 
и за звание лучшего в стра-
не, — объясняет Митенев.

По его словам, столичные сту-
денческие объединения тра-
диционно задают тренды по 
многим направлениям. На 
данный момент в Москве дей-
ствуют 53 студенческих спор-
тивных клуба, 44 из них в ву-
зах, остальные — в ссузах. 
Один из них — большое объе-
динение Российской акаде-
мии народного хозяйства и го-
сударственной службы при 
президенте РФ (РАНХиГС) «Се-
натор». В него входит более 
25 секций и сборных по раз-
личным дисциплинам, расска-
зывает активистка Кира Мура-
вьева. Она, цитируя извест-
ный фильм, — студентка, 
спортсменка и, наконец, про-
сто красавица! Кира участвует 
в организации многих меро-
приятий в вузе.
— Я вступила в клуб «Сена-
тор» с первых дней обучения. 
Считаю, что мы — важная 

часть работы всего учебного 
заведения, так как организу-
ем различные корпоратив-
ные и спортивные мероприя-
тия и награждения. А дирек-
ция АССК всегда помогает 
в работе и поддерживает на-
ши идеи, — рассказывает де-
вушка.
Кира Муравьева узнала про 
ассоциацию через их образо-
вательный проект.
— Благодаря ему я съездила 
на всероссийский форум, по-
том была «Студенческая спор-
тивная ночь». Там я помогала 
в организации эстафеты, за-
рядилась положительными 
эмоциями. Сначала непри-
вычно было отвечать за ор-
ганизацию мероприятия 
большого масштаба, — гово-
рит она.
Сейчас же для студентки не 
проблема организовать лю-
бое мероприятие — хоть рай-

онного, хоть всероссийского 
масштаба. По ее словам, орга-
низация затрагивает не толь-
ко спортивную сторону. Также 
присутствует много разных 
проектов которые в целом 
объединяют студенческую 
молодежь.
— Например, «Битва болель-
щиков» — соревнования меж-
ду клубами в яркости и ориги-
нальности перформансов, 
в том какие у них есть уни-
кальные способы поддержать 
спортсменов, — рассказывает 
Кира.
Она также отмечает, что бла-
годаря Ассоциации студенче-
ских спортивных клубов она 
посетила множество форумов 
и фестивалей, где познакоми-
лась со многими людьми, с ко-
торыми общается и поддер-
живает связь до сих пор.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Спортклубы для тех, кто застрял 
на скамейке запасных 
Сегодня испол-
няется 10 лет Ас-
социации сту-
денческих спор-
тивных клубов 
России (АССК). 
«ВМ» узнала, по-
чему все больше 
вузов вступают 
в организацию.

физкультура

23 июня 18:09 Студентка РАНХиГС и активистка Ассоциации студенческих спортивных клубов России Кира Муравьева показывает юбилейную медаль, которую сделали 
в честь десятилетия организации

ЕВГЕНИЯ БЫЧКОВА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ СТУДЕНЧЕСКИХ 
СПОРТИВНЫХ КЛУБОВ РОССИИ

Мы сейчас идем к некой куль-
туре студенческого спорта, 
чтобы он вызывал интерес. 
Но для этого надо подтягивать 
не только спортивное мастер-
ство. Наша задача сделать сту-
денческий спорт интересным, 
доступным и популярным. Что-
бы молодежь сама приходила, 
надо вызывать у нее интерес. 
И это не только классические 
виды спорта, но и еще новые, 
которые только набирают по-
пулярность. Например, юки-
гассен — игра в снежки по пра-
вилам. В России она еще 
не оформлена, нет федерации, 
но по сути очень доступная 
и не требует особой подго-
товки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 1708 году Карл XII объя-
вил поход против России. 
Шведский король плани-
ровал уничтожить русскую 
государственность. Пре-
дав Петра I, на сторону 
шведов перешел гетман 
казачьего запорожского 
войска Иван Мазепа. 
8 июля 1709 года под Пол-
тавой произошло гене-
ральное сражение. Шведы 
были разгромлены. 
Карл XII бежал, утратив 
личный штандарт.

справка
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23 июня 13:14 Фотограф Валентин Оверченко перед стендом, 
где размещен его снимок кавалерийской шпаги
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Все восемь серий черной комедии и фантасти-
ческого триллера «Райцентр» теперь можно по-
смотреть на платформе «Иви». В истории про 
судьбу Вармалейского метеорита на фоне 
встречи выпускников актер Иван Добронравов 
сыграл роль добродушного полицейского Васи.
Иван, проект сочетает вымысел и реализм — 
как подбирали детали для своего персонажа?
Я играю полицейского, который носит форму. 
Так что его костюм и внешние черты не особо 
можно разнообразить. Но нам остались другие 
прекрасные нюансы. Так, повествование в се-
риале идет сразу в двух временных пластах — 
в настоящем, где герои уже взрослые, и 20 лет 
назад — на их выпускном. У каждого из ключе-
вых персонажей есть как бы свой двойник, его 
молодая версия. Вот с этим мы и играли — ста-
рались повторять какие-то ужимки, движения 
рук, нервные тики героев, чтобы сохранить 
ощущение того, что перед вами один и тот же 
человек. 
В современных сериалах популярен образ плохо-
го полицейского, а ваш — позитивный...
Образ героя зависит от истории. Полицейские 
не виноваты, что про них пишут так. Впрочем, 
думаю, здесь срабатывают какие-то стереоти-
пы, которые возникают и об артистах, и о пред-
ставителях любой другой профессии. Но это не 
значит, что все «они» — «такие». Я убежден, что 
среди полицейских большинство действитель-
но любят свое дело и занимаются им честно. 
Просто, к сожалению, часто их затмевают те 
коллеги, которые совершают неправильные 
поступки, получившие резонанс.
Сложностей с этой ролью у меня не было. Играл 
персонажа таким, каким он был задан. Вася — 

очень правильный, честный, простой парень, 
который захотел стать хранителем спокой-
ствия и порядка в своем родном селе, тихо шел 
по карьерной лестнице. Он сталкивался со 
сложностями в школьные годы — его били, над 
ним издевались, от него ушла девушка, в кото-
рую он был влюблен. Все это сформировало его 
таким образом, что парень захотел взять этот 
курс в жизни.
Сложно ли разрушать стереотипы?
Думаю, мы их сами рождаем из призмы своего 
я. И каждый день наши устоявшиеся представ-
ления о мире и людях могут меняться. Каждая 
отдельная ситуация способна повлиять на это. 
Помню историю, как один водитель на гастро-
лях перевозил с места на место артистов, кото-
рые выступали со сборной программой номе-
ров. Он все время сетовал: «Что это за профес-
сия — артист? Вышел, покривлялся, уехал — 
детский сад! Другое дело я — баранка, дорога, 
ответственность за людей». И в какой-то мо-
мент артистам это надоело. Дело было перед 
Новым годом, и они шутки ради говорят: «Слу-
шай, родной, у нас возникла идея. Не хватает 
артистов — может, ты выйдешь в костюме Деда 
Мороза и поздравишь зрителей? Мы все обы-
граем. Надо будет сказать: «С Новым годом!» — 
и все». Он согласился. Водителя одели в костюм. 
Когда занавес открылся, мужчина увидел перед 
собой полторы тысячи человек и ни одного сло-
ва не смог из себя выдавить. И потом все гастро-
ли возил их молча. Я думаю, его стереотип тогда 
неким образом поменялся, как и отношение 
к профессии актера. 
Любой человек может плохо отзываться о ка-
кой-либо профессии. Но если ему посчастли-
вится, допустим, выйти из трудной ситуации 
с помощью неравнодушного полицейского или 
попробовать себя в роли артиста, думаю, он тут 
же поменяет свое отношение. 
Ваши стереотипы часто разбиваются?
Каждый день. Я стараюсь всячески оберегать 
себя от слов типа: «Я бы так никогда…» Потому 
что как только ты это произносишь, происходит 
какая-то магия, и судьба обязательно подкиды-
вает тебе ровно такую же ситуацию, в которой 
ты поступаешь именно так, как зарекался не 
делать. Потому же стараюсь ограждать себя 
и от серьезных обвинений кого-либо. Даже ког-
да осуждаю, потом делаю паузу и начинаю раз-
мышлять об особенностях этого человека, пы-
таюсь понять путь, каким он пришел к тому или 
иному поступку. Не всегда, правда, получается, 
но я стараюсь. И речь тут не о том, чтобы всех 
оправдывать. Это часть моей профессии — мне 
надо знать, каким образом объяснить логику 
поведения любого человека. Потому что ты ни-
когда не знаешь, какого персонажа в следую-
щий раз придется играть. Это важно и в жиз-
ни — оберегает душу от негативных, разруша-
ющих эмоций.
Говоря про эмоции. Недавно я плакала, когда 
следила за судьбой вашего персонажа в спекта-
кле «Живые и мертвые. Солдатами не рождают-
ся». Почему какие-то герои затрагивают, а дру-
гие оставляют равнодушным? Как зацепить 
зрителя?
Мне кажется, тут точной рецептуры не суще-
ствует. Я стараюсь как можно честнее разо-
брать образ, идти от себя. А дальше происходит 

Актер Иван Добронравов — один из ярчайших представителей своего поколения. Младший сын актерской династии, двадцать лет назад, будучи 
четырнадцатилетним подростком, он сыграл в фильме «Возвращение», который получил пять призов Венецианского кинофестиваля, включая «Золотого льва». 

Сейчас в фильмографии артиста несколько десятков ролей. Пополнился этот список и новым сериалом «Райцентр», который дал нам повод побеседовать с Иваном.
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Всему свое время

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Редактор

Часть нашей 
профессии — 
знать,как 
объяснить 
логику поведения 
любого человека

Иван Добронравов родился 2 июня 1989 го-
да. Его отец — Федор Добронравов, 
брат — Виктор Добронравов. В 2011 году 
Иван окончил Щукинское театральное учи-
лище, курс Юрия Нифонтова. В кино дебю-
тировал в 2001 году в сериале «Искатели», 
затем в «Тайга. Курс выживания». В 2003-м 
сыграл главную роль в фильме Андрея Звя-
гинцева «Возвращение», картина получила 
пять наград Венецианского кинофестива-
ля. В 2011 году Иван получил награду «Ки-
нотавра» «За лучшую мужскую роль» 
в фильме «Перемирие» (можно посмотреть 
на «КиноПоиск HD», Okko, «Кино1ТВ»). 
В его фильмографии 65 фильмов и сериа-
лов, в том числе «Кадетство», «Елена», 
«Дом», «Страсти по Чапаю», «Иуда», «Ека-
терина», «Метод». Актер играет в Театре 
Антона Чехова в спектаклях «Забор», 
«На посадку». Исполняет одну из ключевых 
ролей в постановке «Живые и мертвые. 
Солдатами не рождаются».

ДОСЬЕ

наша совместная со зрителем работа. Я рад, что 
вас тронуло. Но это столь же моя заслуга, сколь 
и зрителя. Значит, вы были включены, вы ка-
кие-то такие чувства в данный момент жизни 
проживаете или они находятся внутри вас, ко-
торые, встречаясь с тем, что я делаю на сцене, 
объединяются, как два потока, и рождают в вас 
эмоцию. На мой взгляд, здесь очень важны 
честность, умение искренне сопереживать сво-
ему персонажу и, возвращаясь к предыдущему 
вопросу, то, насколько хорошо актер способен 
размотать клубок причинно-следственных свя-
зей, которые формируют героя, чтобы его хоро-
шо понимать, говорить с ним на одном языке. 
И тогда ты можешь искренне через него об-
щаться со зрителем.
Это спектакль на военную тему, и, несмотря на то, 
что он о Великой Отечественной, звучит актуаль-
но. Как сейчас говорить на такие темы?
Действительно, поражает, что этот текст Кон-
стантина Симонова был написан давно, а зву-
чит так, что, если убрать узнаваемые даты и на-
звания, будет ощущение, что текст современ-
ный. Это поражает и в какой-то мере пугает, 
потому что столько было наделано ошибок 
всем миром, что стоило бы, наверное, многое 
понять, а мы все равно замыкаем круг. 
Когда мы работали над этим проектом, занима-
лись воспоминаниями, пытались как можно 
трепетнее отнестись к памяти тех людей, кото-
рые подарили нам возможность жить, благода-
ря которым вообще существует все, что мы ви-
дим вокруг. Мне кажется, сейчас, не знаю, под 
чьим влиянием, — не хочу никого осуждать 
и искать виноватых, — идет веяние обесцени-
вания Дня Победы, Великой Отечественной 
и Второй мировой войны в целом. Не раз слы-
шал высказывания, на мой взгляд, очень стран-
ного толка о том ,«почему вы возитесь с этим 
праздником»… Но мне кажется, та война — как 
какое-то страшное событие в жизни любого че-
ловека. Ведь у каждого есть моменты, которые 
ему обязательно надо помнить, нельзя забы-
вать. Потому что как только он их забудет, сно-
ва окажется там, где был. И, по-моему, это точ-
ное определение — нам надо помнить тех лю-
дей, которые положили свои жизни, чтобы жи-

ли мы, чтобы не повторять все это. Важно 
бежать в исторические библиотеки, перечиты-
вать книги, смотреть документальные фильмы, 
спрашивать у тех, кто был свидетелем, у их де-
тей, поскольку очевидцев тех событий осталось 
мало. Именно так мы и работали над этим спек-
таклем. 
Кроме этого проекта вы играете в антрепризном 
Театре Антона Чехова, в спектаклях Леонида 
Трушкина. Почему не в репертуарном? 
Так сложилось. Дело не в том, что это моя ка-
кая-то позиция. Просто в тот год, когда я выпу-
скался, был большой кризис перенасыщения 
театров. Мало где устраивали показы. Туда, 
куда мне хотелось, я не попал. Потом так сло-
жилось, что я пошел сниматься. Впоследствии 
появилось предложение, хороший материал — 
пьеса «Забор», и нам с папой захотелось попро-
бовать это сыграть. Спектакль нам очень нра-
вится. Он отзывается в зрителях грустно-свет-
лой эмоцией.
Поговорим о династии Добронравовых? Что вы 
чаще слышали от родителей, от брата — советы, 
критику, поддержку? 
В нашей семье нет никаких наставлений, чего-
то этакого. Папа — яркий образец того, кто 
учил нас всему на личном примере. То есть он 
просто делал, а мы наблюдали. Всегда видели, 
как он относится к профессии, как ей отдается, 
как готовится к каждой роли. Мы это впитыва-
ли. А так, думаю, как папа, так и Витя, и я, — все 
мы понимаем, что хоть и из одной семьи, у нас 
есть кровнородственные связи, но мы разные 
люди. Что неизбежно, ведь каждый человек 
уникален. А значит, и инструментарий наш ак-
терский разный, и подходы, и диапазоны — все 
разное. Точно так же, как любая гитара, даже 
сделанная одним мастером, будет звучать по-
разному в руках разных людей, так и мы. 
Стараемся следить друг за другом, и в меру соб-
ственного вкуса и своего мнения говорить друг 
другу определенные вещи: что понравилось, 
что нет. Здесь опять же во всем главенствует 
честность. Мы стараемся как можно более ис-
кренне и правдиво общаться. Нельзя все время 
гладить друг друга по голове и говорить: «Ка-
кой ты классный! Просто супер!» Хотя бывает 

и так, и об этом я скажу. А если где-то что-то мне 
не понравилось, что-то я бы сделал по-дру-
гому — тоже обязательно отмечу. Как и в мою 
сторону скажут и Витя, и папа, и мама. Это важ-
но, потому что является залогом прогресса, то-
го, что у нас есть возможность расти и стано-
виться лучше.
Вы в 14 лет снялись в главной роли у Звягинцева 
в фильме «Возвращение», получили мировую из-
вестность. Было ли это испытанием или только 
удачей? 
Конечно, и то, и то. Все-таки когда ты в столь 
юном неокрепшем возрасте получаешь дозу 
столь сильных эмоций, участвуешь в подобном 
проекте, потом, сам того не желая, начинаешь 
сравнивать все последующее с этим опытом. 
А с ним мало что может сравниться. Этот путь 
от переживаний о том, что так круто больше ни-
когда не будет, к осознанию, что надо работать 
всегда с тем, что есть, и делать это как можно 
лучше, тогда все придет — вот это, наверное, 
было самым большим испытанием. Потому что 
это случилось со мной в тот момент, когда я еще 
не начинал свою актерскую карьеру в широком 
смысле этого слова — учился в школе, проекты 
были от случая к случаю, еще не окончил инсти-
тут. И это очень яркая вспышка! Потом плюс ко 
всему я подрос и сильно изменился, и в глазах 
людей стал: «А, это вот ты — тот маленький…» 
Эта роль, она где-то на орбите рядом со мной 
летает, не вместе. Естественно, она внутренняя 
часть меня. Но что касается актерства, потом 
был слишком сильный люфт у меня перед сле-
дующим входом в профессию. Эта работа стоит 
особняком.
Есть ли у вас амплуа, хотели бы его поменять 
или все должно быть максимально разным?
Когда-то мне казалось, что меня воспринимают 
немногословным, грустным человеком, кото-
рый очень хорошо молчит в кадре. Мне пред-
лагали довольно много таких ролей. В частно-
сти, был проект «Короткое замыкание», где 
я вообще играл глухонемого. Но на данный мо-
мент скажу, что тот же «Райцентр» и еще не-
сколько проектов, которые скоро выйдут, явля-
ются примером того, где у меня кардинально 
разные работы… 

Я бы вообще старался оберегать любого арти-
ста от этого странного слова «амплуа», потому 
что оно губительно для профессии — актер дол-
жен быть пластичным, уметь делать все. И ти-
пажность тут ни при чем. У Брэда Питта тоже 
есть типажность, но в фильмографии есть та-
кие, как «12 обезьян» или «После прочтения 
сжечь» — абсолютно не те роли, по которым мы 
его себе представляем. Для артиста важно 
иметь смелость экспериментировать над со-
бой, быть разным. И, как по мне, нет плохого 
жанра. Если история хорошо написана, я буду 
рад сыграть вообще в любом жанре.
Что значит хорошо написана?
Когда есть драматургия, интересно рассказан-
ный сюжет. Когда тот персонаж, которого тебе 
дают играть, не пустой, а наполненный, он чем-
то движим, у его поступков есть мотивы. Будь 
он злодеем — значит, есть то, что привело к это-
му. И чем это лучше прописано, продумано — 
почему он стал таким плохим, что им движет 
и куда это все в итоге приведет — тем интерес-
нее играть.
Поговорим о ваших новых проектах. Меня заин-
тересовал анонс фильма «Ракурс» про Алексан-
дра Родченко...
Я пока только одним мизинчиком вошел в эту 
реку. Дай бог, проект состоится. Пока мы толь-
ко тизер сняли, пятиминутную заявку. Если все 
сложится, это будет очень интересная работа.
Как оцените фильм «За нас с вами»?
К моменту нашего разговора я его еще не видел 
и не могу говорить ничего определенного. Лю-
бопытная вещь — пока ты кино не посмотришь 
целиком, всю работу, сложно говорить о фи-
нальном итоге. Потому что, опять же, есть кли-
ше, что если артист принимает участие в ка-
ком-либо фильме, он заранее знает, каким тот 
выйдет — хорошим, плохим… Но кино — это 
настолько сложносоставная работа. Все может 
сложиться по-разному на всех этапах производ-
ства. Даже озвучка способна кардинально по-
менять представление о твоем персонаже или 
фильме в целом. Впрочем, я не сомневаюсь в та-
ланте Андрея Сергеевича (Смирнова). Скажу, 
что для меня было счастьем работать с ним.
Выходит и «Микулай» — очень странное и инте-
ресное авторское дебютное кино. Что привлекло 
вас в этом проекте?
Перво-наперво я был очень рад сниматься 
с Виктором Ивановичем Сухоруковым. Мне ка-
жется, это один из наших актерских столпов. 
Он прекрасен! Для меня было большой честью 
работать с ним бок о бок. Тем более, как вы пра-
вильно заметили, это дебютная картина, и все 
было достаточно скромно в организации. Мы 
размещались в одном вагончике, обсуждали 
все сцены, репетировали. Это весьма неодно-
значный материал, который было увлекатель-
но распутывать. И всегда интересно сделать то, 
чего еще не делал. 
Впоследствии «Микулай» стал первым проек-
том продакшена, который мы создали, — 
DotBro, выпускаем фильм с компанией JanLi. 
Для нас это тоже некий дебют — очень трепет-
ный опыт создания кино, когда мы имели воз-
можность творить практически на всех этапах. 
Зачем вам свой продакшен? 
Хочется генерировать идеи, воплощать те, ко-
торые уже есть. Конечно, все идет не так бы-
стро, как хотелось бы. Но мы планомерно дви-
жемся, никто не говорил, что будет легко. Да 
и это гораздо лучше, чем сидеть и ждать у моря 
погоды. Мы все желаем, я уверен искренне, раз-
вития нашему кинематографу. И хотим внести 
свой вклад, вдруг тоже будем полезны.
Новая волна нашего кино — где люди снимают 
свои авторские фильмы за малые деньги. Со-
гласны с таким подходом?
Возможно. Но я очень надеюсь, что в итоге 
большая индустрия и мы, молодые авторы, 
встретимся, и появится новое движение. Пото-
му что, конечно, энтузиастов очень много. Но 
я уверен, что каждый из них очень хотел бы по-
лучить поддержку. Без нее далеко не уехать. Ес-
ли движению молодых помочь, думаю, пользы 
для индустрии, для страны будет гораздо боль-
ше по всем параметрам. Потому что помимо 
самого «контента», как это сейчас принято на-
зывать, есть много того уникального, что по-
зволяет создать кино.

26 сентября 2015 года. Актер Иван Добронравов, следуя за призванием, сумел превратить юношескую удачу в зрелую, успешно развивающуюся карьеру
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точка Сегодня точку в номере ставят москвичи Сергей и Галина Ленда, ставшие первой в столице парой молодоженов, чья церемония бракосочетания завершилась роман-
тическим свадебным танцем. Такой необычный формат проведения праздника теперь возможен для новобрачных на выездной локации «Хилтон Ленинградская» 
в рамках проекта мэра Москвы «Новые адреса счастья». Еще больше праздничной атмосферы и без того торжественному моменту добавляет и убранство большого 
бального зала, где вальсируют Галина и Сергей: хрустальные люстры и вазы с ручной росписью мастеров Ленинградского фарфорового завода, старинные зеркала 
в лепных рамах и мраморные колонны. К слову, будущим молодоженам, желающим организовать торжество на этой площадке, в этом году для бракосочетания пред-
лагаются следующие «красивые даты» — 23.07.23, 23.08.23 и 23.09.23.

Чувство, будто 
во всем виноват ты 
Чувство вины. Локальное связывают c проступком, о ко-
тором следует сожалеть, особенно если он нанес вред дру-
гому. Тут все просто: оценил последствия, извинился, ис-
правился, и проблема исчерпана. А общее чувство вины 
формируется рано, в детстве, если его использовали как 
способ манипуляции ребенком. Чуть что: «Как тебе не 
стыдно?», «Это все из-за тебя!» Стыд и есть генерализо-
ванное чувство своего несовершенства и вины. Психоло-
ги бы сказали: травма Нарцисса. Каждый ребенок счита-
ет себя лучшим, если родители это подтверждают. Но та-
кое отношение формирует и комплекс нарциссизма, при 
котором человек все время не в силах отвести глаз от вну-
треннего зеркала, как Нарцисс, любующийся собой. 
Если же ребенка часто стыдят, он начинает ощущать себя 
несчастным, виноватым во всех бедах семьи, от бедности 
до плохого настроения родителей. Когда чувство вины 
становится фундаментальным, им окрашивается все. 
Признаки можно обнаружить, если человек считает, что 
не достоин счастья, ему неловко, когда дарят подарки, 
уделяют внимание. Он часто извиняется, еще ничего не 
сделав. На праздниках сидит в дальнем углу грустный. Те, 
кто веселится, его раздражают, кажутся безнравственны-
ми. Психологическая проблема, запрет на счастье, унас-
ледована из семьи. Она плохо осознается, ведь неизвест-
ны ее корни, которые привели к утрате полноты жизни. 
С чувством вины хорошо работают психотерапевты. Ме-
тод в том, чтобы отделить чувства клиента от негативных 
оценок и переживаний родителей. Психологическое от-
деление, эмансипация от них обычно происходит в под-
ростковом возрасте и дает шанс оставить в прошлом на-
вязанные взрослыми проблемы. Значит ли это, что мы 
должны избегать оценок, воспитывая детей? Тут важна 
форма, не надо орать, можно говорить дружелюбно. Важ-
но четко обосновать свое мнение и с готовностью встре-
тить возражения. Не стоит переносить обвинения на всю 
личность, а оценивать поступок, действие. Будет здорово, 
если вы покажете, как следовало бы поступить. И ребенок 
почувствует, как становится сильнее, взрослеет... 
Ошибки — это не места слома, это точки роста. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Руководители 
готовы доплачивать 
за полезные навыки. 
И как вам?

ЕЛЕНА ЛОНДАРЬ
HRСПЕЦИАЛИСТ

Работодателю выгодно допла-
чивать сотруднику за полу-
ченные им на специальных 
курсах полезные навыки, ведь 
это в дальнейшем окупится 
плодотворной работой подчи-
ненного. Российские органи-
зации, особенно крупные 
компании, нередко заботятся 
о том, чтобы их работники по-
вышали свои профессиональ-
ные и даже личностные навы-
ки. Для этого руководители 
оплачивают подчиненным, 
например, курсы или поездки 
на значимые мероприятия, 
соответствующие их сфере де-
ятельности. Важно отметить, 
что такую практику чаще все-
го применяют в отношении 
молодых работников. Они за-
интересованы, трудолюбивы 
и полны энтузиазма, что бла-
гополучно сказывается на 
трудовой активности. При 
этом поиск высококвалифи-
цированных специалистов 
старшего возраста займет 
слишком много времени, что 
невыгодно руководителю. 
Помимо этого, поднять зар-
плату сотруднику, который 
успешно повысил свой уро-
вень квалификации, тоже 
окажется грамотным реше-
нием. Особенно если его на-
выки действительно прино-
сят практическую пользу. 
При этом чем работник про-
фессиональнее, компетент-
нее и опытнее, тем он дороже 
стоит, — это логично.

АЛЕКСАНДР САФОНОВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Не у всех организаций есть 
лишние деньги для доплаты 
сотрудникам за полезные на-
выки или их приобретение. 
Это связано и с тем, что в не-
которых компаниях суще-
ствует откровенный дефицит 
финансовых средств. Если мы 
изучим средний объем расхо-
дов на повышении квалифи-
кации персонала в россий-
ских компаниях, то он соста-
вит около 3 процентов. Это 
небольшая цифра, поэтому 
говорить о том, что отече-
ственные предприятия часто 
готовы обучать сотрудников, 
конечно, неправильно. Это 
связано с культурой, которая 
сложилась в организациях. Их 
руководители почему-то счи-
тают, что к ним должны при-
ходить уже готовые специали-
сты. Практика обучения ка-
дров встречается в России 
скорее среди крупных компа-
ний с большим бюджетом. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

На наличие полезных навыков 
у сотрудника влияют не толь-
ко финансы компании для 

Чуть больше половины работодателей — 55 процентов — готовы доплачивать под-
чиненным за полезные навыки, которые они могут получить на специальных курсах. 
Об этом говорят данные социсследования популярного сервиса по поиску работы. 
При этом 96 процентов руководителей помогают подчиненным развивать их навыки.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

спецкурсов, но и усталость 
подчиненных. Это приводит 
к тому, что люди просто не хо-
тят строить карьеру и учиться 
новому. Конечно, нынешняя 
геополитическая обстановка 
привела к экономическим из-
менениям внутри предприя-
тий и организаций на терри-
тории нашей страны. Из-за 
нестабильной финансовой 
ситуации некоторые компа-
нии начали сокращать расхо-
ды на сотрудников. Но чтобы 
точнее понять специфику тру-
довых отношений сейчас, не-
обходимо проводить исследо-
вания. Наверняка есть катего-
рии людей, которые не зави-
сят от экономической или 
политической обстановки, 
например молодежь.

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ЦЕНТРА АУДИТА И ОХРАНЫ ТРУДА 
В МОСКВЕ, ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЭКСПЕРТ 
ПО ТРУДОВОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ

Руководители российских 
компаний готовы тратить лю-
бые средства для повышения 
знаний своего работника 
и предлагать хорошие условия 
труда для тех, у кого есть по-
лезные навыки. Но повыше-
ние квалификации сотрудни-
ков организации — это не ини-
циатива руководителя компа-
нии, а исполнение требований 
трудового законодательства 
в стране. Специалисты долж-
ны повышать свои профессио-
нальные знания не реже чем 
раз в три года. А если это узко-
направленный труд, то порой 
и не менее одного раза в год. 
Такая практика не просто обо-
гащает знания работника, но 
и дает ему возможность по-
новому взглянуть на решение 
той или иной проблемы. Един-
ственное, что не все готовы 
прилагать усилия ради актуа-
лизации знаний. 

Воздушные гимнастки 
умеют создать иллюзию полета

В Москве прошли всероссий-
ские соревнования по воз-
душной гимнастике «Чемпи-
онат Федерации», в которых 
приняли участие более двух 
тысяч человек.

Молодые девушки красиво 
взмывали в воздух, показы-
вая различные акробатиче-
ские номера. За звание луч-
шей из лучших боролись три 
участницы: Майя Ковалева, 
Екатерина Маленкина и Ана-
стасия Зеленкова. Конечно, 
судьи оценивают выступле-
ние по всей строгости. Они 
могут начислить штраф за ко-
стюм или за неточное выпол-
нение элементов, которые 
должна включать в себя про-
грамма участника. 
По итогам соревнований пер-
вое место в своем разряде 
и возрастной категории заня-
ла гимнастка Майя Ковалева.
— Я занимаюсь воздушной 
гимнастикой четыре года. 
Перед выступлением я не  
очень волновалась, но когда 
я делала все сходы, особен-
но последний, то было не-
много страшно, — признает-
ся спортсменка.
Программа у девушки полу-
чилась по-настоящему захва-
тывающей. Ковалева сумела 
гармонично сочетать самые 

различные элементы на гиб-
кость, баланс и силу. Кроме 
того, было много динамиче-
ских элементов. 
— Эти соревнования принес-
ли мне много эмоций, 
и я очень рада, что все получи-
лось, — говорит победитель-
ница.
Примечательно, что самыми 
ярыми болельщиками высту-
пили не родители и друзья 
гимнасток, а их тренеры. Еще 
бы, ведь спортсменки так дол-
го и упорно трудились, чтобы 
показать хороший результат. 
— Тренировки у нас прохо-
дят в достаточно жестких ус-

ловиях. Мы приравниваем 
свою спортшколу больше 
к олимпийскому резерву, — 
рассказывает Наталья Барсу-
кова, тренирующая Майю 
Ковалеву. — Перед чемпио-
натом России у нас было три 
недели интенсива по шесть 
часов. 
По словам тренера, помимо 
ежедневной четырехчасовой 
тренировки, где много вни-
мания уделялось акробатике 
и воздушным элементам, они 
оттачивали хореографию 
и актерское мастерство.
Возможно, теперь, когда воз-
душную гимнастику призна-
ли официальным видом 
спорта, этих девушек можно 
будет увидеть на чемпиона-
тах международного уровня.
Соревнования шли два дня. 
Всего в них приняли участие 
более 2100 человек. Это были 
не только спортсменки из 
Москвы, но и девушки из дру-
гих регионов России. Чтобы 
попасть на состязания, при-
шлось пройти шесть отбороч-
ных туров. По словам органи-
заторов, федерация всегда 
идет навстречу участникам. 
К примеру, если им сложно 
везти свое оборудование, то 
им его предоставят.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

24 июня 20:26 Спортсменка Майя Ковалева заняла первое место на всероссийских 
соревнованиях по воздушной гимнастике «Чемпионат Федерации»

ТАТЬЯНА НАДЕЙКИНА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ОФСОО 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ВОЗДУШНОЙ ГИМНАСТИКИ
И ПИЛОННОГО СПОРТА

В стране воздушная гимнасти-
ка развивается уже более деся-
ти лет, но наша федерация до-
статочно молодая, хотя уже 
имеет определенные успехи. 
К примеру, 20 июня 2023 года 
подписан приказ министром 
спорта РФ Олегом Матыциным 
о признании воздушной гимна-
стики официальным спортом. 
Сейчас у нас более 45 предста-
вителей в субъектах РФ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уголок индийского базара 
посреди современного города
В посольстве Индии в России 
состоялся ежегодный фести-
валь «Намасте Москва». Го-
сти познакомились с нацио-
нальной кухней и узнали 
больше о культуре страны. 

Программа фестиваля, по сло-
вам организаторов, получи-
лась насыщенной. Традици-
онные индийские танцы, му-
зыка, которую исполняли на 
народных индийских инстру-
ментах, таких как танпура 
(струнный щипковый музы-
кальный инструмент.  — 
«ВМ»), знакомые москвичам 
лишь по кинофильмам яркие 
костюмы... 
— Гости также узнали, как 
правильно драпировать сари 
(традиционная женская 
одежда в  Индии.  — «ВМ»),
и смогли заглянуть в свое бу-
дущее при помощи хироман-
тии — древнейшей системы 
гадания об индивидуальных 
особенностях человека,  — 

рассказали организаторы фе-
стиваля «Намасте Москва». — 
Кроме того, они познакоми-
лись с этнической росписью 
по коже — мехенди.
Также в центре фестивальной 
площадки для гостей был от-
крыт индийский базар, на ко-
тором представили нацио-
нальную одежду и украшения 
ручной работы. Посетители 
могли купить специи, чай, на-
туральную косметику и дру-
гие продукты и товары индий-
ских производителей, кото-
рых отобрали представители 
посольства.
— Все средства, собранные 
от продажи входных и лоте-
рейных билетов, пойдут на 
благотворительные цели. 
А также в рамках фестиваля 
гости могли выиграть путе-
шествие в Индию и другие 
призы, — добавили органи-
заторы праздника. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского нац. музея музыки)
Кудринская площадь, 46/54.
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
29/VI в 19 ч. «Музыкальное 
путешествие: Григ, Чайков-
ский, Хачатурян». К 120-летию 
А. Хачатуряна. К 180-летию 
Э. Грига. Владимир Скоморо-
хов (фортепиано). 13/VII в 19 ч. 
«Игры в классику: Скрябин, 
Прокофьев, Шостакович». 

Владимир Скоморохов (форте-
пиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
26/VI Tout paye, или Все опла-
чено. 28/VI Под одной крышей. 
29/VI Tout paye, или Все опла-
чено. 30/VI Tout paye, или Все 
оплачено. 1/VII Tout paye, или 
Все оплачено. 3/VII Под одной 
крышей. 4/VII Tout paye, или 
Все оплачено. 6/VII Последний 
поезд. 7/VII Бег.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.
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